
Над головой Сулеймана Керимова продол-
жают сгущаться тучи: к предыдущим обвине-
ниям добавился незаконный ввоз во Францию 
от 500 до 750 миллионов евро наличными. 
Прокуратура Ниццы, по версии которой рос-
сийский сенатор транспортировал деньги в 
буквальном смысле чемоданами, требует те-
перь изменить ему меру пресечения — вернуть 
за решетку. Выглянул, однако, из-за облаков 
и светлый лучик: за Керимова заступились 13 
российских кавалеров французского ордена 
Почетного легиона. Есть, впрочем, серьезные 
сомнения в том, что аргументы кавалеров-
легионеров разжалобят же-
стокосердных французов.

Читайте 2-ю стр.
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Две новости практически од-
новременно пришли на этой не-
деле. Новость номер один. Лидер 
КПРФ Зюганов обратился к Путину 
с просьбой восстановить памятник 
Дзержинскому на Лубянской пло-
щади. Новость номер два. Согласно 
социологическим опросам, лидер 
КПРФ Зюганов опустился на третье 
место в списке самых популярных 
кандидатов в президенты: впереди 
Геннадия Андреевича не только Пу-
тин, но и Жириновский. Совпадение 
во времени этих двух новостей, 
разумеется, является случайно-
стью. Но в каждой случайности есть 
лишь доля случайности. 

Унизительная для Зюганова 
ситуация, когда впереди него ока-
зался даже Жириновский, — это 
закономерный финал многолет-
него политического курса верхуш-
ки КПРФ. В современной России 
как никогда высок спрос на левые 
идеи. Общество жаждет социаль-
ной справедливости. Но политиче-
ская партия, которая считает себя 
ведущей левой силой страны, глуха 
к этому общественному запросу. 

В верхушке партии Зюганова не хо-
тят даже думать о реальных проблемах 
реальных людей. Вместо этого публике 
предлагают виртуальные политические 
игрища: мол, давайте вернем в центр 
Москвы памятник основателю ВЧК, «сим-
волу честности и бескорыстия» Феликсу 
Дзержинскому — и все у нас наладит-
ся! Не наладится, Геннадий Андреевич! 
«Общественные язвы» врачуются совсем 
по-другому. 

Читайте 2-ю стр.

Чем плоха 
идея вернуть 

Дзержинского 
на Лубянку 

Подробности на 7-й стр.

5 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДЕКАДЫ ПОДПИСКИ  
НА ПОЧТЕ  
И В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ!

КАК 
ЗЮГАНОВ 
ЗАГУБИЛ 

КПРФ 

СУОМИ ОТМЕЧАЕТ 100-ЛЕТИЕ НЕЗАВИСИМОСТИ
Посол Финляндии в России Микко Хаутала — о секретах финской 
стабильности и уроках прошлого

   МАРИЯ ПЕТРОВА и АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ стали 
звездами нового ледового шоу. «МК-Бульвар» встре-
тился со знаменитыми фигуристами и обсудил с ними 
отрицательные образы, успехи дочери и новогоднее 
счастье.

   АНАСТАСИЯ ПАНИНА настолько убедительна в 
роли психолога в сериале «Психологини», что можно 
предположить ее большой интерес к этой профессии. 
«МК-Бульвар» поговорил с актрисой о погружении в пси-
хологию, актерской семье и подростковом протесте.

   А ТАКЖЕ: братья Сафроновы устроили пожар, Ни-
кита Ефремов вывел в свет красавицу сестру, Прохор 
Шаляпин представил свою новую девушку, идеальные 
звездные улыбки и многое другое.

Попытка ареста Саакашви-
ли может обернуться для Киева 
новым Майданом. Еще утром 
украинские СМИ передавали 
ироничную информацию об 
экс-президенте Грузии, который 
пытался скрыться от спецназа 
СБУ на крыше восьмиэтажно-
го дома. К десяти утра ирония 
перешла в репортажи с «места 
боев». Но уже к середине дня 
Саакашвили был освобожден 
митингующими, машина СБУ 
разбита, город перегорожен 

баррикадами. Многотысячная 
толпа возле здания Верховной 
рады ревела, требуя импичмен-
та Порошенко. Чем закончится 
новый виток противостояния на 
Украине?

По задумке властей, на Саа-
кашвили наконец-то нашлась 
управа. Генпрокуратура возбу-
дила дело по статье 256: «Со-
действие участникам преступ-
ных организаций и сокрытие их 
преступной деятельности», об-
винив лидера «Руха новых сил» 

в получении денег от бывшего 
украинского олигарха Курчен-
ко. Утром 5 декабря спецназ 
СБУ «Альфа» выехал на захват 
бывшего президента Грузии. 
Сначала события больше напо-
минали комедийное шоу, в кото-
ром опальный политик прятался 
от силовиков на крыше дома, а 
его арканили и тащили оттуда, 
как слона на веревке. Но дальше 
что-то пошло не так. 

Читайте 3-ю стр.

МИША СЪЕХАЛ С КРЫШИ
Порошенко нарвался на новый Майдан?

МИЛЛИАРДЕР ИЗ ХРУЩОБ КЕРИМОВ
и 13 кавалеров-заступников
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ЗОЛУШКА «РУССКОГО СИЛУЭТА» БУДЕТ 
ВЕСТИ ПРОГРАММУ О МОДЕ 
На презентации fashion-календаря модель  
Ксению Гусеву представили  
в новом качестве  Читайте 7-ю стр.

МОСКОВСКИЕ ЧЕТВЕРОКЛАССНИКИ —  
ЛУЧШИЕ В  МИРЕ
Об этом свидетельствуют результаты последнего 
международного тестирования начального образования

Читайте 4-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Долгие годы за решеткой 
проведет писака, который в 
своей статье пытался опоро-
чить Рустама Тарико — учре-
дителя одного из брендов 
водки и банка, владельца 
конкурса «Мисс Россия».

Как стало известно «МК», 
в пяти публикациях, разме-
щенных с начала октября 2015 
года по март 2016 года на 
одном из интернет-порталов, 
говорилось, что продукция 
«водочного короля» «пале-
ная», а сам он педофил. Да и 
заголовки материалов были 
кричащими: «Стандартный 
инцест», «Тарико мутит вод-
ку на районе», «Разорил пен-
сионеров», «Укусил себя за 
хвост». Кроме того, в январе 
2016 года автор материалов 
связался по электронной 
почте с представителем 
холдинга Тарико и в течение 
месяца вел переписку. За не-
размещение новых пороча-
щих статей, а также за снятие 
уже размещенных мужчина 
требовал 30 тыс.долларов. 
Сотрудники компании обра-
тились в правоохранитель-
ные органы. Был установлен 
Ip-адрес компьютера, с кото-
рого размещались публика-
ции. Находилось устройство 
в квартире одинокого муж-
чины, приезжего из Элисты 
Александра Кожухова, ко-
торый зарабатывал себе на 
жизнь подготовкой текстов 
в сфере «черного» пиара, в 
том числе во время различ-
ных политических событий. 
И хотя гражданин заявил, что 
его компьютер использовали 
неизвестные злоумышленни-
ки для своих целей, удаленно 
взломав его, блюстители за-
кона ему не поверили. Тем 
более что в устройстве были 
обнаружены изобличающие 
материалы. 

Александр Кожухов за кле-
вету и вымогательство был 
приговорен Солнцевским 
судом к 8 годам колонии 
строгого режима. 

«АКУЛА ПЕРА» 
СЛОМАЛА ЗУБЫ  
О ВОДОЧНОГО 

КОРОЛЯ

Как минимум 25 москов-
ских мужчин, желающих по 
Интернету познакомиться с 
барышней, попались на днях 
на удочку изобретательно-
го мошенника. Под личиной 
юной чаровницы Екатерины 
на самом деле скрывался 25-
летний тунеядец из Тольятти, 
который брался за шантаж 
сразу же, как только получал 
от собеседников пикантные 
фотографии. Предваритель-
ный ущерб — более 300 тыс. 
рублей.

Как стало известно «МК», 
аферист орудовал с начала 
2017 года по стандартной 
схеме. На сайте знакомств он 
создал фейковую страничку 
некой москвички Екатерины 
Беловой, разместил фото-
графии девушки модельной 
внешности, которые отыскал 
на просторах Всемирной пау-
тины, и наладил переписку с 
представителями сильного 
пола. Мужчины попадались 
разного возраста — от 26 лет 
и старше. Некоторые желали 
найти вторую половину, но 
были и те, которые шли на 
адюльтер. 

Пострадавшие на допросе 
поясняли, что все происходи-
ло стремительно, буквально 
за три часа. Сначала обща-
лись на сайте знакомств, по-
том переписка перетекла на 
личные странички в соцсети. 
Занимались виртуальным 
сексом, «Екатерина» проси-
ла прислать интимные фото-
графии. И затем тон общения 
резко менялся: «дама» требо-
вала деньги, угрожая разо-
слать интимный компромат 
всем друзьям.

Денежные суммы всякий 
раз варьировались. Обычно 
«Екатерина» называла от 10 
до 20 тысяч рублей (день-
ги просила перечислить на 

номер мобильного телефо-
на) — это в случае неженатых 
мужчин. А вот такса для об-
ремененных супружескими 
узами граждан была куда 
выше — до 50 тысяч рублей. 
Кстати, полицейским извест-
но, что один женатый граж-
данин отказался платить, по-
сле чего супруга получила 
интим-переписку, разгорел-
ся семейный скандал и дело 
едва не дошло до развода.

Однако, как правило, жерт-
вы шли на требования аван-
тюриста, скидывали деньги. 
Обращаться в полицию они 
не спешили — стремились 
поскорее стереть из памяти 
досадный эпизод. Кстати, 
однажды жулик после полу-
чения денег вновь начал шан-
таж — в этом случае жертве, 
по его признанию, пришлось 
полностью удалиться из соц-
сетей.

Один мужчина все же 
решил наказать негодяя и 
написал заявление в ОМВД 
по району Раменки. Опе-
ративники быстро вышли 
на его след по Ip-адресу 
компьютера — мошенник 
не шифровался и не скры-
вался. Безработный моло-
дой человек спокойно жил в 
Тольятти, переписку вел со 
своего компьютера, деньги 
снимал в ближайшем к дому 
банкомате. Полицейские за-
просили у оператора выпи-
ску по денежным перечисле-
ниям на телефонный номер 
и таким образом вычислили 
потерпевших. Оперативни-
ки обзвонили всех мужчин и 
предложили написать заяв-
ление. А самого мошенника 
переправили в Москву. Он, 
кстати, не думал, что кто-то 
будет его искать из-за та-
ких незначительных, на его 
взгляд, сумм.

ВИРТУАЛЬНАЯ ЛЮБОВНИЦА 
ОКАЗАЛАСЬ МУЖЧИНОЙ  

С ТАЛАНТОМ ОСТАПА БЕНДЕРА

В многомиллионных ма-
хинациях с госзакупками по-
дозреваются руководители 
ЭКЦ МВД РФ — 5 декабря в 
кабинетах руководителя экс-
пертного ведомства генерал-
лейтенанта полиции  Петра 
Гришина и его зама полков-
ника Олега Мазура прошли 
обыски.

Как стало известно «МК», 
сотрудники ГУСБ МВД со-
вместно с коллегами из ФСБ 
нагрянули в ЭКЦ на улице Зои 
и Александра Космодемьян-
ских с утра. Их интересовала 
служебная документация, в 
частности данные о тенде-
рах. Гришина, который воз-
главил ЭКЦ 8 февраля 2013 
года, а также его замести-
теля Мазура подозревают в 
хищении бюджетных средств 
на сумму более 80 млн руб. 

По версии следствия, высо-
копоставленные сотрудники 
ЭКЦ завышали цены некото-
рых госконтрактов. При этом 
подрядчиками становились 
друзья-бизнесмены. По сло-
вам официального предста-
вителя МВД России Ирины 
Волк, Петр Гришин подал 
рапорт об отставке.

Из последних контрактов, 
размещенных ЭКЦ МВД на 
официальном сайте, — техни-
ческое обслуживание обору-
дования ДНК-исследований 
(цена тендера — 935 107 руб.), 
оказание услуг по комплекс-
ной уборке помещений в 2018 
году (876 162 руб.), поставка 
офисной бумаги (1 014 189 
руб.) и сухого корма для собак 
(69 777 руб.).Максимальная 
стоимость тендера 9 569 700 
руб. была заявлена в сентябре 

этого года — тогда ведомству 
требовалось купить и уста-
новить видеоспектральное 
оборудование для иссле-
дований. А в августе крими-
налисты обновили в своих 
кабинетах мебель на сумму 
450 тыс. руб.

Кстати, за 2016 год, со-
гласно официальным дан-
ным, Петр Гришин заработал 
6 449 859 руб. Доходы Олега 
Мазура ниже — 1 млн 995 тыс. 
руб. Правда, в собственности 
его семьи 10 квартир, неко-
торые зарегистрированы на 
супругу и детей. Но больше 
всего удивляет не это, а то, 
что Мазур — автор статьи на 
соискание научной степени 
по теме «Коррупционная со-
ставляющая сферы государ-
ственных закупок и экономи-
ческая безопасность».

ПОЛИЦЕЙСКИМ ЧИНАМ ДАЛИ ПОВОД ДЛЯ ХИЩЕНИЯ  
УБОРЩИЦЫ?

Внучка личного 
помощника Иоси-
фа Сталина Алек-
сандра Поскребы-
шева, 49-летняя 
Александра, най-
дена 4 декабря 
без чувств в своей 
квартире на ули-
це Серафимови-
ча. Медики НИИ 
Склифосовского 
определили силь-
ное отравление 
снотворным пре-
паратом.

Как стало известно «МК», 
Александра Сергеевна пе-
рестала выходить на связь 
около 15.00. Внучка госу-
дарственного деятеля по 
профессии медик. Она кан-
дидат медицинских наук, 
доцент, с отличием окончила 
2-й Медицинский институт 
им. Н.И.Пирогова. Занимает-
ся проблемами хронической 
сердечной недостаточности, 
имеет также научные труды, 
посвященные подагре и диа-
гностике ранних артритов. 
Работает на кафедре фа-
культетской терапии, ведет у 

студентов спец-
курс.

Собственно, 
студенты и за-
били тревогу, 
когда в поне-
дельник одно-
временно полу-
чили сообщения. 
Тексты немного 
различались, но 
все они имели 
смысл, что Алек-
сандра Сергеев-
на очень одино-
ка, ей не хватает 

любви. Всем она желала про-
жить жизнь счастливо.

Как минимум шесть сту-
дентов и друзей, забеспоко-
ившись, тут же поехали до-
мой к Александре Сергеевне 
в знаменитый Дом на набе-
режной. Они часто бывали 
тут в гостях. Поскребышева 
занимает четырехкомнатную 
квартиру на седьмом этаже. 
Одна близкая подруга при-
везла ключи, она и отворила 
дверь. Александра Сергеевна 
находилась без сознания, а 
рядом лежали снотворные 
таблетки наркотического 

действия. Приехавшие меди-
ки реанимировали пациентку 
(кстати, была зафиксирована 
остановка сердца) и госпи-
тализировали в тяжелом со-
стоянии. 

Это уже не первое пе-
чальное происшествие по-
добного характера — осе-
нью друзья также получали 
от Александры Сергеевны 
грустные сообщения, но 
успели приехать в квартиру 
заблаговременно.

По мнению знакомых, у 
женщины сильная депрес-
сия. Подавленное состояние 
усугубилось после смерти 
летом этого года ее мате-
ри Елены Александровны 
Поскребышевой (она была 
третьей дочерью полити-
ческого деятеля). Создать 
свою семью у Александры 
Сергеевны не получилось, 
родных в живых не осталось. 
Она жила работой, студента-
ми и пациентами. Время от 
времени, находясь, судя по 
всему, в тяжелом душевном 
состоянии, повторяла сту-
дентам, что жить надо ради 
кого-то.

Прототипы уникальной 
новой полетной одежды для 
лунных экипажей — от белья 
до костюмов — испытали во 
время эксперимента по дли-
тельной изоляции в Институте 
медико-биологических про-
блем РАН участники проекта 
«Сириус». 

Как сообщили «МК» в РКК 
«Энергия», нынешние ком-
плекты полетных костюмов 
(ПК), которые укладывают 
космонавтам на корабль 

«Союз», были разработаны 
еще в 70-х годах прошлого 
века и с тех пор только слегка 
модернизировались. Когда 
полеты на орбиту длились по 
двое суток, члены экипажа, 
освобождаясь от скафандров, 
переодевались в них. Послед-
нее время, когда космонавтов 
доставляют до МКС за 6 ча-
сов, надобность в переодева-
нии вообще отпала — ПК почти 
никогда не извлекают из укла-
док. Но в будущем удобный 

полетный костюм снова мо-
жет пригодиться в связи с 
трехсуточными перелетами к 
Луне. Современная полетная 
одежда должна совмещать 
в себе функции спортивного 
костюма, пижамы и предста-
вительского костюма, в кото-
ром было бы уместно пред-
стать перед видеокамерой 
во время связи с Землей. Вот 
такие обновленные одеяния 
для перелетов и разработали 
для будущих лунных экипа-
жей российские дизайнеры. 
Серые раздельные брючные 
комплекты, хорошо сохра-
няющие тепло, но в то же вре-
мя хорошо вентилируемые и 
долго не теряющие форму, 
успешно прошли испытание в 
эксперименте «Сириус». Там 
же испытатели опробовали и 
уникальное «лунное» белье с 
углеволокном, обладающим 
антибактериальными свой-
ствами. По словам членов 
экипажа, они носили его не 
снимая на протяжении двух 
недель, и за все время у них 
не возникло не то что неудоб-
ства, но даже намека на за-
грязнение. 

«ЛУННОЕ» БЕЛЬЕ РАЗРЕШИЛИ НЕ СТИРАТЬ

В грядущем году москвичей 
ожидают изменения тарифов 
на электроэнергию. Первые 
квитанции с новыми цифрами 
начнут приходить горожанам 
уже 1 июля — информация об 

этом появилась на портале 
правительства столицы. От-
метим, что самое серьезное 
подорожание электричества 
коснется ТиНАО, а вот вла-
дельцев квартир с газовыми 

плитами в старой Москве 
новые тарифы могут и не 
коснуться. 

СВЕТ В МОСКВЕ ПОДОРОЖАЕТ, НО НЕ ВЕЗДЕ

ИЗМЕНЕНИЕ ТАРИФОВ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ
           Сейчас       С 01.07.2018
 Москва ТиНАО Москва ТиНАО
ТАРИФЫ ДЛЯ ДОМОВ И КВАРТИР С ГАЗОВЫМИ ПЛИТАМИ
Однотарифный учет 5,38 5,24 5,38 5,38
Двухтарифный учет: 23.00–7.00 1,79 2,24 1,92 2,41
                                                  7.00–23.00 6,19 6,03 6,19 6,19

ТАРИФЫ ДЛЯ ДОМОВ И КВАРТИР С ЭЛЕКТРИЧЕСКИМИ ПЛИТАМИ
Однотарифный учет 4,04 3,93 4,3 4,3
Двухтарифный учет: 23.00–7.00 1,26 1,58 1,35 1,7
                                                  7.00–23.00 4,65 4,41 4,95 4,47

ПОДРОБНЕЕ на сайте 
 

ВНУЧКА СЕКРЕТАРЯ СТАЛИНА ПРЕДУПРЕДИЛА ДРУЗЕЙ 
О СВОЕЙ СМЕРТИ
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Освобожденный 
Саакашвили.



Инвалидов в России очень много — 
практически каждый десятый. Поэто-
му неудивительно, что обсуждению 
этой темы Владимир Путин посвятил 
столько же времени, сколько недав-
ним сирийским переговорам — боль-
ше двух часов. Собеседниками главы 
государства стали те, кто на собствен-
ном опыте может оценить эффектив-
ность заботы государства — инвалиды 
по зрению, колясочники, паралим-
пийцы и руководители общественных 
организаций. Все они признали, что 
последнее время отношение к инва-
лидам, безусловно, улучшилось, но 
почувствовать себя полноправными 
членами общества им по-прежнему 
затруднительно.

Мониторинг Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) показал: 75% людей с ограничен-
ными возможностями испытывают трудности 
даже при передвижении по самым простым 
и нужным маршрутам — от дома до магазина 
или до поликлиники. А общественным транс-
портом без посторонней помощи не может 
пользоваться практически никто. При этом 
ситуация сильно отличается в зависимости 
от субъекта Федерации. «Некоторые регионы 
при реализации программы «Доступная среда» 
отличает формальный подход и невысокие 
темпы», — пожаловался Путину «фронтовик» 
Михаил Киселев, которого полтора года назад 
из-за травмы шеи судьба приковала к коля-
ске. Президент сказал, что программа будет 
не только продлена — как минимум до 2025 
года, — но и наполнена новым содержанием: 
отстающим регионам придадут ускорение и по-
требуют, чтобы создаваемые объекты отвечали 
лучшим стандартам. Ориентиром для всех, по 
мнению ВВП, должен стать Сочи, где безба-
рьерная среда создавалась с участием самих 
инвалидов и получила высокую оценку гостей 
и участников Паралимпиады 2014 года. 

Впрочем, одними улицами и транспортом 
проблема доступности для инвалидов, как вы-
яснилось, не исчерпывается. Есть целый пласт 
проблем, связанных со средствами реабили-
тации — колясками, протезами, специальным 
бельем и прочими приспособлениями. Пре-
зидент решил вникнуть в мельчайшие детали. 
«Как это учитывать социальные показания 
наряду с медицинскими при выдаче коляски?» 
— допытывался он. Оказалось, что инвалиды 
даже с одинаковыми диагнозами — разные. 
Пожилым людям достаточно самых простых 
модификаций. А вот молодежь (а инвалид-
ность, к сожалению, молодеет) хочет жить 
активной жизнью вплоть до занятий спор-
тивными танцами и игры в футбол. Для таких 
жизненных задач нужны более совершенные 
и мобильные коляски. 

Очень важную тему в беседе с Путиным 
поднял президент «Всероссийского обще-
ства гемофилии» Юрий Жулев. «Почему люди 
с тяжелыми заболеваниями, которые точно 
никуда не рассосутся, вынуждены многократно 

проходить переосвидетельствование? И поче-
му у бюро медико-социальной экспертизы нет 
прямого документооборота с медицинскими 
учреждениями — все справки нужно соби-
рать и везти самостоятельно?» — недоуме-
вал он. На самом деле вопрос можно было 
сформулировать более жестко (и именно так 
он ставился на недавнем форуме пациентов): 
«Почему чиновники от медицины издеваются 
над инвалидами?» Но в присутствии главы го-
сударства «жестить» не принято: люди обычно 
только просят, но ничего у власти не требуют 
— не привыкли.

Президент, конечно же, возмутился и ска-
зал, что наладить документооборот (в том 
числе электронный) — это не какое-то «за-
предельное финансирование». «Людям и так 
тяжело, а мы заставляем их ездить на колясках 
туда-сюда и в очередях к кабинетам стоять», 
— распекал Минздрав ВВП. 

Жулев предложил в очевидных случаях 
(перечень таких заболеваний следует допол-
нить и утвердить) сократить многочисленные 
переосвидетельствования до двух раз — одно 
до 18 лет, а другое для получения бессрочной 

инвалидности. Это не только облегчит жизнь 
самим пациентам, но и разгрузит медико-
социальные бюро, которые сейчас вынуждены 
заниматься, по сути, бесполезной работой. 

— Наверное, есть опасения злоупотребле-
ний, — начал было рассуждать о бессрочной 
инвалидности ВВП, но тут же сам понял неле-
пость подобных предположений. — Хотя какие 
опасения, если у человека одна конечность 
отсутствует?! Есть вещи очевидные! 

Очевидным было и то, что участники встре-
чи обязательно воспользуются случаем, чтобы 
зазвать главу государства в гости и продолжить 
дискуссию. Первое приглашение поступило от 
депутата-колясочника Михаила Терентьева: в 
августе 2018 года Всероссийскому обществу 
инвалидов исполняется 30 лет. «Вы меня в 
каком качестве приглашаете? В личном?» — 
на всякий случай уточнил ВВП, который пока 
продолжает поддерживать интригу, связан-
ную с выдвижением на новый срок. «Сейчас в 
личном качестве, а там уж как народ решит», 
— нашелся парламентарий. Зато, по словам 
Путина, он еще успеет посмотреть в Кремле 
фильм о паралимпийцах, снятый инвалидом 
по зрению Русланом Витрянюком. Его про-
кат начнется в феврале, чтобы «поднять дух» 
российским олимпийцам. Ну а самым счаст-
ливым со встречи ушел двукратный чемпион 
Паралимпиады Алексей Мошкин, получивший 
личное приглашение ВВП вместе покататься на 
горных лыжах в Красной Поляне. К сожалению, 
Путин не уточнил, в каком качестве он при этом 
планирует находиться...

Елена ЕГОРОВА.

«Пожалейте его, товарищи судьи. 
Он очень хороший человек...» Нет-
нет, эти слова из совсем другой 
истории. Истории, рассказанной 

полвека назад Эльдаром Рязановым и Эмилем 
Брагинским. Кавалеры ордена Почетного легио-
на, разумеется, не могли сказать, что Керимов, 
подобно Юрию Деточкину, «нарушал закон, но 
нарушал из благородных намерений». И не ска-
зали. Инициаторы обращения, адресованного 
президенту Франции, напротив, многократно 
подчеркивают законопослушность Сулеймана 
Абусаидовича: «Его основным принципом явля-
ется полное соблюдение французских законов». 
Но что-то общее между двумя образами — соз-
данным воображением создателей «Берегись 
автомобиля» и нарисованным авторами «письма 
13» — все-таки есть.

 Для справки: письмо в Париж подписали 
предприниматель и политик Михаил Прохоров 
и его сестра, издатель Ирина Прохорова, гла-
ва Сбербанка Герман Греф, кинорежиссеры 
Павел Лунгин и Андрей Кончаловский, быв-
ший гендиректор Большого театра Анатолий 
Иксанов, экс-президент РАН Юрий Осипов, 
скульптор Зураб Церетели, полярник Артур 
Чилингаров, искусствовед Ольга Свиблова, 
писатель Виктор Ерофеев, дирижеры Валерий 
Гергиев и Юрий Башмет. Подписанты просят 
«французские официальные органы» отнестись 
к Керимову «с человечностью и гуманизмом», 
оказать ему «должное уважение как высшему 
государственному деятелю», а еще лучше — 
вообще позволить вернуться в Россию, дабы 
он смог «продолжить свою работу в Совете 
Федерации».

 Кавалеры подчеркивают, что знают Кери-
мова давно и исключительно с положительной, 
хорошей стороны: «Несмотря на значительные 
невзгоды его жизни, объем и степень его щедро-
сти в поддержке образования и спорта, оказания 
медицинской помощи детям, поддержания гар-
моничных отношений между религиями очень 
велики. Мы уверены, что многие уважаемые 
люди могут подтвердить гуманизм господина 
Керимова и его щедрый вклад в улучшение жизни 
людей». Как видим, авторы письма практически 
один в один повторяют доводы защитников Юрия 
Деточкина: «Он продавал машины, но отдавал 
деньги детям». Конечно, Керимов торговал не 
машинами — вернее, не только ими, — и мас-
штабы торговли совершенно иные. Но главное 

ведь не это. Главное, как уже сказано выше, — 
благородство намерений.

 Есть и еще одно качество, роднящее обоих 
благотворителей, — непрозрачность источников 
их щедрот. Но Деточкина, как мы знаем, в конце 
концов вывели на чистую воду. К Керимову в 
этом плане остается пока много вопросов. Вот 
уже почти 18 лет, как этот господин состоит на 
госслужбе: с 1999 по 2007 год — депутат Гос-
думы, с 2008-го — член Совета Федерации. И 
напрочь лишен, таким образом, возможности 
заниматься какой бы то ни было предпринима-
тельской деятельностью. Закон суров. Правда, 
как утверждают шутники, суровость российского 
права умеряется необязательностью его ис-
полнения. Кстати, сам Сулейман Абусаидович, 

похоже, тоже не страдает от отсутствия чувства 
юмора. Ибо лишь парламентарий с развитым 
остроумием мог обнародовать такую декларацию 
о доходах, как у него. 

 Согласно «сведениям о доходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного ха-
рактера... Керимова Сулеймана Абусаидовича», 
размещенных на сайте верхней палаты, человек, 
который, по версии кавалеров-заступников, не 
жалеет денег на помощь спортсменам и детям, 
не имеет не то что дворцов, но даже собственной 
крыши над головой. Единственный собственник 
недвижимости в семье — супруга. Но и она вла-
деет в буквальном смысле углом — одной третью 
доли в квартире общей площадью 53,5 квадрат-
ного метра. Сам Керимов, согласно декларации, 

пользуется — на правах аренды, судя по всему, 
— квартиркой площадью 37,8 «квадрата». Просто 
хрущобы какие-то. Расположенной, естественно, 
в России: на Лазурном Берегу жилье с такими 
габаритами найти сложно. 

 При этом официальные доходы сенатора 
хоть и не соответствуют информации, указанной 
в журнале Forbes, ставящем Керимова на 21-е 
место в списке богатейших бизнесменов России, 
по российским меркам все-таки неплохие: в 
минувшем году сенатор заработал 12 миллионов 
рублей. Хватило бы на вполне приличную «двуш-
ку» в Москве. Нельзя исключать, конечно, что все 
как раз и уходит на благотворительность. Но эта 
версия не объясняет легкость, с которой сенатор 
выложил залог размером в 5 миллионов евро — 
порядка 30 его нынешних годовых доходов. Нет, 
что ни говорите, между декларацией Керимова 
и его образом жизни имеется явное несоответ-
ствие. И объяснений этому нельзя найти ни в 
письме 13 кавалеров, ни в комментариях коллег 
Керимова по Совету Федерации, ни в заявлениях 
прочих многочисленных его защитников.

 А прокуратура Франции между тем такое 
объяснение дает: по ее версии, Керимов успешно 
совмещает госслужбу с предпринимательством, 
занимаясь последним через подставных лиц. Да, 
проверку судом эти обвинения пока не прошли. 
Тем не менее повод серьезно задуматься, под-
нять вопрос о соответствии фасада российского 
парламентаризма и госслужбы в целом факти-
ческому положению дел уже налицо. Почему же 
никто из обитателей нашего властного олимпа 
этим прекрасным поводом до сих пор не восполь-
зовался? Возможно, причина кроется в словах 
спикера Госдумы. «Я считаю, что каждый из наших 
коллег, не дай бог, может оказаться в такой ситуа-
ции», — молвил Вячеслав Володин, рассуждая о 
горестной судьбе Керимова, томящегося нынче 
на некой вилле на мысе Антиб. Злые, завистливые 
люди, естественно, и этот скромный приют на-
зывают незадекларированной собственностью 
сенатора. Право же, вы звери, господа. Свободу 
Юрию Де... тьфу, Сулейману Керимову!

Андрей КАМАКИН.
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Во время своей недавней поезд-
ки в Лондон я приобрел книгу из-
вестного историка Памелы Хорн 
про частную жизнь английского 

высшего класса после Первой мировой войны. 
Откровенно признаюсь: прежде всего я ожидал 
найти в этой книге какие-нибудь занимательные 
исторические сплетни — и мои ожидания не 
были обмануты. Но кроме описаний фривольной 
жизни избалованных лордов и леди я получил 
еще и неожиданный бонус: детальный рассказ 
о поразительной трансформации британско-
го общества в период между двумя мировыми 
войнами. 

До 1914 года британское общество не так 
уж сильно отличалось от того общества, которое 
существовало в Российской империи. В стране 
было множество аристократов-латифундистов: 
владельцев огромных земельных угодий, кото-
рые смотрели на своих арендаторов-крестьян 
сверху вниз. Но после окончания Первой мировой 
войны огромные поместья в Британии начали 
стремительно исчезать. Почему? Не потому, 
естественно, что правительство приняло реше-
ние «раскулачить» помещиков. Помещики избав-
лялись от своих владений добровольно, вернее, 
добровольно-принудительно. Налог на землю и 
другие сборы выросли настолько, что владеть 
огромными территориями стало невыгодно. 

В стране, по сути, произошла мирная рево-
люция. Революция, которая еще через поколение 
привела к появлению в Британии бесплатной 
всеобщей системы здравоохранения и прочих 
социальных гарантий — системы, которая в от-
личие от нашей не рассыпалась до сих пор. К чему 
я все это говорю? К тому, что для достижения в 
обществе реальной социальной справедливости 
совсем необязательно устраивать кровавые 
государственные перевороты. Иногда можно 
просто работать в том обществе, которое есть, — 
работать не на уровне лозунгов, а на уровне 

конкретных, тщательно продуманных экономи-
ческих решений. 

Сейчас в России именно такой момент. 
В стране ощущается острый идейный голод. 
Страна готова к восприятию новых идей по 
переустройству существующей социальной си-
стемы. Страна готова слушать не только власть. 
Но этот запрос на альтернативу так и остается 
неудовлетворенным. Партия Зюганова искренне 
считает себя главным борцом за социальную 
справедливость в России. Однако считать себя 
кем-то и являться этим кем-то — это не совсем 
одно и то же. Суть всей деятельности верхуш-
ки партии Зюганова, к сожалению, заключа-
ется в слове «имитация» — имитация борьбы 
за власть, имитация борьбы за социальную 
справедливость. 

Для власти подобная ситуация безумно 
удобна. Для общества — неудобна совсем. Есть 
такой старый-престарый анекдот. Некто вопро-
шает у Бога: «Господи, ну почему я ни разу в 
своей жизни не выиграл в лотерею?». И тут с неба 
раздается громоподобный голос: «Потому, что за 
всю свою жизнь ты ни разу не купил лотерейного 
билета!». КПРФ — это партия, у которой есть все 
возможности «купить лотерейный билет». У пар-
тии Зюганова есть поддержка в обществе, свой 
актив, свои интеллектуальные ресурсы. У нее, 
наконец, есть бренд главной левой политической 
силы страны. Но все это не используется так, как 
это могло бы использоваться. Весь пар уходит 
в гудки вроде призывов вернуть на Лубянскую 
площадь памятник Дзержинскому. 

Впрочем, даже «гудки» бывают разные. Бы-
вают «гудки» своевременные, благозвучные, 

берущие за душу, несущие в себе важный по-
литический месседж. А бывают гудки, которые 
свидетельствуют только об одном: издающий 
их пароход заплыл куда-то явно не туда. «Гудок» 
партии Зюганова по поводу Дзержинского — явно 
из этой грустной второй категории. В советское 
время было много того, о чем сейчас можно 
вспоминать с ностальгией. Но к деятельности 
первого руководителя советских карательных 
органов это точно не относится. И любому чело-
веку, который хоть сколько-нибудь знает историю, 
это прекрасно известно. 

Спрашивается поэтому: на что тогда рас-
считывает Зюганов, в очередной раз рисуя на 
своих знаменах «светлый лик друга детей» Фе-
ликса Эдмундовича? Неужели на привлечение 
нового, ранее не охваченного КПРФ электората? 
Нет, конечно. Новый электорат и, соответствен-
но, потенциальные внутрипартийные сопер-
ники Геннадию Андреевичу совсем не нужны. 
Зюганов не хочет испугать костяк избирателей 
КПРФ, состоящий из людей старшего поколения. 
И в каком-то смысле такая позиция понятна и 
простительна. Однако политическая партия, 
которая не развивается и не эволюционирует, 
обречена на деградацию. 

И это касается не только будущего главной 
левой силы, но и ее настоящего. Конкретнее 
об этом может рассказать, например, Влади-
мир Вольфович — со своего почетного второго 
места. Привыкайте, Геннадий Андреевич! В не-
формальной политической табели о рангах вы, 
похоже, обречены сдвигаться все дальше в хвост 
очереди! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КАК ЗЮГАНОВ ЗАГУБИЛ КПРФc 1-й стр.

Вопросы укрепления обороноспособ-
ности страны, а также боевой подго-
товки войск обсуждались во вторник на 
селекторном совещании в Минобороны. 
Глава военного ведомства Сергей Шойгу 
подвел итоги летнего периода обуче-
ния войск, рассказал, когда в состав 
ВМФ войдут новейшие корабли, а также 
уточнил, когда стартуют стратегические 
учения «Восток-2018». Кроме того, от-
дельной темой коллегии стало создание 
перспективного ракетного комплекса 
стратегического назначения.

Начиная совещание, министр напомнил, что 
1 декабря в Вооруженных силах РФ начался зимний 
период обучения войск. Подводя итоги летней под-
готовки, Шойгу отметил, что она была насыщенной. 
В общей сложности в войсках проведено свыше 
восьми тысяч мероприятий, среди которых стра-
тегическое учение «Запад-2017», межвидовое так-
тическое учение сил Северного флота, Воздушно-
десантных войск и сил специальных операций с 
высадкой морского десанта и боевой стрельбой, 
учение с Коллективными силами оперативного 
реагирования ОДКБ «Взаимодействие-2017».

Говоря о планах на следующий год, министр 
рассказал, что здесь крупнейшим мероприятием 
станет учение «Восток-2018», которое пройдет в 
августе–сентябре на территории Сибири и Дальне-
го Востока. В маневрах планируется задействовать 
силы и средства Восточного и Центрального во-
енных округов, а также Северного флота.

Говоря о перевооружении флота, Шойгу от-
метил, что в 2017 году в рамках госконтрактов вы-
полняются работы по созданию 9 головных и 44 се-
рийных боевых кораблей и судов обеспечения. По 
его словам, уже передан Тихоокеанскому флоту 
корвет проекта 20380 «Совершенный», Северный 
флот получил ледокол проекта 21180 «Илья Муро-
мец», а Черноморский — спасательно-буксирное 
судно проекта 22870 СБ-739. «В настоящее время 
завершено строительство и идут испытания ко-
раблей и судов сдаточной программы текущего 
года», — рассказал он.

На закрытой части совещания обсуждался 
вопрос создания перспективного ракетного ком-
плекса стратегического назначения.

Александр СТЕПАНОВ.

ФЛОТ ПОЛУЧИТ 
БОЛЕЕ 50 КОРАБЛЕЙ

c 1-й стр. МИЛЛИАРДЕР ИЗ ХРУЩОБ КЕРИМОВ 
И 13 КАВАЛЕРОВ-ЗАСТУПНИКОВ

В Российской специализированной академии искусств Владимир Путин 
убедился: инвалидность и талант — вещи совместимые. Незрячий пианист, 
студент 5-го курса музыкального факультета Антон Белоусов виртуозно 
исполнил для президента «Венгерскую рапсодию» Листа.  

«КАКИЕ ОПАСЕНИЯ, ЕСЛИ У ЧЕЛОВЕКА 
ОДНА КОНЕЧНОСТЬ ОТСУТСТВУЕТ?»
Путин пообещал положить 
конец изуверской 
практике многократного 
переосвидетельствования 
для инвалидов

В Минобороны обсудили планы 
перевооружения

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Китайский зоопарк надул посетителей с помощью надувных пингвинов. Новый зоопарк в 
округе Юйлинь вызвал шквал негодования в Сети: пообещав показать экзотиче-
ских животных, его устроители продемонстрировали посетителям петухов, гу-

сей и черепах. А в вольере с пингвинами вообще оказались... лишь надувные фигуры. При 
этом билет в зоопарк стоил 15 юаней (около 135 рублей).

КАДР

УТРАТА

ИССЛЕДОВАНИЕ

КУРЬЕЗ

РЕЙТИНГ

ЗАКОН

КИНО

УМЕР «КОРОЛЬ-КОМСОМОЛЕЦ» РУМЫНИИ

ТРЕМ пЕРвОКЛаССНИКаМ пРИшЛа пОвЕСТКа в вОЕНКОМаТ

В Швейцарии в возрасте 
96 лет скончался бывший 
король Румынии и по-
следний кавалер высше-
го советского военного 
ордена «Победа» Михай I. В 
прошлом году у него был об-
наружен рак — после этого он 
полностью отошел от обще-
ственной жизни. Тело экс-
монарха решено доставить в 
Румынию. Гроб короля Михая 
I будет выставлен на один 
день в почетном зале замка 
Пелеш, а затем — в тронном 
зале королевского дворца 
в Бухаресте. Похоронить 

бывшего главу государства 
собираются в бывшей столи-
це княжества Валахия Куртя-
де-Арджеш. Происходящий 
из династии Гогенцоллерн-
Зигмарингенов, Михай I 
дважды занимал румынский 
королевский трон: в 1927–
1930 и в 1940–1947 годах. Во 
время Второй мировой войны 
молодой король сверг прогер-
манского маршала Антонеску 
и объявил войну нацистской 
Германии. За это был награж-
ден в 1945 г. орденом «По-
беда». Оставался монархом 
и после прихода в Румынии 

к власти левых сил (в этот 
период получил в Москве про-
звище «Король-комсомолец»). 
После ликвидации монархии в 
1947 году эмигрировал.

Согласно исследованиям 
НМИЦ имени Сербского, 
чаще всего депрессией 
люди страдают в Сибири, 
там показатель составляет 
96,6 случая на 100 тысяч 
человек, а реже всего эта 
болезнь встречается на Се-
верном Кавказе — 34,9 слу-
чая. «Все заболевания 
зависят от наследственности 
и экологических факторов, — 

отмечает руководитель отдела 
эпидемиологических и орга-
низационных проблем психиа-
трии НМИЦ им. Сербского Бо-
рис Казаковцев. — Мы можем 
также выдвинуть гипотезу, что 
во многом уровень депрессии 
зависит от этнографических, 
культурных и миграционных 
факторов. Например, когда 
население более стабильно 
по своему составу и мало 

приезжих, случаев депрес-
сии меньше. Сибирь у нас до 
сих пор покоряют, поэтому и 
уровень заболеваемости там 
выше. Люди часто не справля-
ются с трудностями, оторваны 
от семей — все это может 
служить толчком для развития 
заболевания. В настоящее 
время многие заболевания 
молодеют. Не исключение и 
депрессия».

В приморском городе Уссу-
рийске на имя трех перво-
классников, 2010 года 
рождения, пришли вызовы 
о постановке на учет в 
военкомат. Информацию о 
курьезном происшествии и 
фото повестки выложил в Сеть 
дедушка одного из малолет-
них призывников. В военном 
комиссариате объяснили слу-
чившееся технической ошиб-
кой и заверили, что приводить 

детей в военкомат не нужно, 
никаких санкций за этим не 
последует. В конечном итоге 
выяснилось, что техническую 
ошибку допустили в детской 
больнице Уссурийска при 
составлении списков юношей 
2001 года рождения.  
 «Это человеческий фактор, 
техническая ошибка. При 
составлении списка молодых 
людей, достигших призыв-
ного возраста этой осенью, 

сотрудник регистратуры 
перепутал цифры и случайно 
включил туда первоклассни-
ков. 2001 и 2010 годы пишутся 
похоже, поэтому при пере-
работке большого объема 
данных была допущена такая 
оплошность. В данный момент 
ошибка исправлена, на-
деемся, в ближайшее время 
ребят больше не побеспоко-
ят», — пояснили в лечебном 
учреждении. 

САМЫЕ ДЕПРЕССИВНЫЕ ОКРУГА РФ
(количество случаев диагностирования на 100 тыс. человек)

96,6

69,5

87,1

73,1

34,9

Сибирский 
федеральный 

округ

Сибирский 
федеральный 

округ

Центральный 
федеральный 
округ

Центральный 
федеральный 
округ

Южный 
федеральный 
округ

Южный 
федеральный 
округ

Северный  Кавказ 
(лучший показатель по стране)

Средний показатель
по России

За 2016 год в России были зарегистрированы 101,1 тысячи человек с депрессией.
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ЧИТаТЕЛИ 
TIME вЫБРаЛИ 

ЧЕЛОвЕКа ГОДа
Читатели американского 
журнала Time выбрали 
человеком 2017 года на-
следного принца Саудов-
ской Аравии Мухаммеда 
бен Салмана ас-Сауда. 
Кронпринц-реформатор, 
считающийся самым влия-
тельным лицом в королев-
стве и устроивший недавно 
антикоррупционную чистку в 
элитах, получил 24% голосов 
читателей. Второе место в 

читательском рейтинге занял 
не человек, а хэштег #MeToo, 
посвященный жертвам 
сексуальных домогательств. 
Третье место поделили игрок 
в американский футбол 
Колин Кэперник, спецпро-
курор и экс-директор ФБР 
Роберт Мюллер и dReaMers 
(иммигранты без документов, 
попавшие в США в детском 
возрасте). Хотя читательское 
мнение имеет значение для 
определения человека года 
по версии Time, окончатель-
ный выбор делает редакция 
журнала. В 2016-м человеком 
года стал Дональд Трамп. 

КОЛДУНаМ запРЕТяТ 
БРаТЬ ДЕНЬГИ 

за СвОИ УСЛУГИ 
В Госдуму внесли инициа-
тиву о запрете платных 
услуг «магов» и «кол-
дунов». Этот пункт обо-
гащения нечистых на руку 
«волшебников», которые 
обманом выманивают деньги 
у доверчивых жертв, а потом 
исчезают, пропишут и в Уго-
ловном кодексе. По словам 

члена комитета Госдумы по 
труду, социальной политике 
и делам ветеранов Сергея 
Вострецова, инициатора 
законопроекта, ему приходит 
множество обращений от 
обманутых граждан, которые 
попали на крючок к горе-
магам. Причем само по себе 
колдовство отменять никто 
не собирается — запрет 
планируется ввести только на 
плату за услуги «колдунов». 
Положение усугубляется тем, 
что жертвами мошенников 
оказываются самые довер-

чивые люди, которые отдают 
проходимцам последние 
деньги. «Да, легче всего за-
пугать, например, какую-то 
одинокую бабушку или боль-
ного человека. Такой клиент, 
как правило, и сам находится 
в уязвимой ситуации. Он 
или болен, или страдают его 
близкие, — отмечает пси-
холог Нина Кузнецова. — 
Человек хватается за любую 
соломинку. Люди остаются 
без последних денег, так и не 
получив услугу, на которую 
они надеялись».

Актер Кристофер Лам-
берт приехал в Тверскую 
область в усадьбу Ку-
ракиных Степановское-
Волосово, чтобы сняться 
в короткометражном 
фильме дебютанта 
Михаила Черных «На 
чужбине» по мотивам 
одноименного рассказа 
Чехова. Ему предстоит 
сыграть роль пожилого 
француза и бывшего гу-
вернера в доме помещика. 
Компанию приглашенной 

звезде составили: Дмитрий 
Назаров, Борис Смолкин 
и Ирина Пегова. Уроженец 
Нью-Йорка Ламберт вырос 
в Швейцарии и во Франции. 
В России он известен по 
фильму «Горец» Рассела 
Малкэя и его продолжению. 
Год назад Ламберт уже при-
езжал в Россию, где сыграл 
коменданта лагеря смерти 
Карла Френцеля в картине 
«Собибор» Андрея Малюко-
ва с Константином Хабен-
ским в главной роли. 

КРИСТОФЕР ЛаМБЕРТ пОЛЮБИЛ РОССИЙСКОЕ КИНО

Кадр из нового 
фильма.
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Что же касается исторической 
памяти, то место памятнику 
Дзержинскому именно в парке 
«Музеон». Где он будет вечно 
напоминать о свободной воле 
народа, убравшей его с Лубянки в 
1991 году.
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К тому моменту, как силовики 
сняли с крыши Саакашвили и по-
грузили в машину, возле дома уже 
собралось около тысячи сторон-

ников оппозиционера, которые заблокировали 
выезд. При этом автомобилю СБУ проткнули 
колеса и разбили лобовое стекло. В ответ группа 
«Альфа» стала распылять слезоточивый газ, 
бить протестующих и даже резать им пальцы. 
Количество пострадавших исчисляется десят-
ками, в уличных столкновениях также постра-
дало несколько силовиков.

Уже через час перманентных боевых дей-
ствий в толпе активистов появились депутаты 
Верховной рады и близкие соратники Саакаш-
вили, которые принесли с собой громкогово-
рители. В адрес Порошенко стали звучать ма-
терные лозунги, угрозы повторения Майдана, 
сравнения его с Януковичем и так далее. На 
фоне эскалации конфликта Верховная рада 
приняла решение о закрытии заседания на 
перерыв. Глава МВД Украины Арсен Аваков 
приехал к главе парламента Андрею Парубию 
на совещание... 

Пока политики думали, что делать и кто 
виноват, митингующие стали строить баррика-
ды из мусорных баков и поваленных деревьев, 
а также разбирать брусчатку на боеприпасы. 
Кто-то даже соорудил из подручных материалов 
«надгробную плиту Порошенко». Несмотря на 
ожесточенное сопротивление спецназа, сторон-
ники Саакашвили смогли усесться на крышах 
автомобилей СБУ. Силовики тоже не сидели сло-
жа руки. Как только стало понятно, что втихаря 
вывезти Саакашвили не получилось, они оце-
пили весь центр города, а к Украинскому дому 
стали стягивать Национальную гвардию. 

Но и к сторонникам Саакашвили подо-
спело подкрепление в виде сотен активистов, 
вооруженных дубинками. Общими усилиями 
им удалось доломать машину СБУ и извлечь 
оттуда Саакашвили. Растрепанного лидера 
отвели в костел, откуда он призвал киевлян 

немедленно выходить на Майдан, а сам повел 
своих спасителей к стенам Верховной рады, где 
его ждали трибуна и палаточный лагерь.

Тем временем главный публичный враг 
Саакашвили на Украине генпрокурор Юрий Лу-
ценко заявил, что экс-губернатор Одесской об-
ласти продался Курченко за 500 тысяч долларов. 
Именно за такую сумму он якобы согласился 
организовать свержение Порошенко, чтобы 
в страну смогла вернуться команда Виктора 

Глава Счетной палаты (СП) Татьяна 
Голикова отчиталась об итогах работы 
ведомства перед президентом Вла-
димиром Путиным. С одной стороны, 
результаты деятельности СП демон-
стрируют, что подчиненные Голиковой 
прилагают все усилия, чтобы вскрыть 
недостатки в бюджетной сфере. В этом 
году они выявили нарушения почти 
на 1,56 трлн рублей, что на 600 млрд 
рублей больше, чем годом ранее. С 
другой стороны, такая статистика по-
казывает, что государственные деньги 
в России даже в условиях дефицита 
бюджета продолжают разбазариваться 
и разворовываться.

«В количественном и цифровом выражении 
результат свидетельствует, что, к сожалению, 
количество нарушений возрастает», — пожа-
ловалась главе государства Голикова. Если в 
2016 году их было выявлено около 3,85 тыс. на 
сумму 965 млрд рублей, то за 11 месяцев этого 
года число нарушений приблизилось к 4 тыс. а 
их сумма превысила 1,55 трлн рублей.

Основные нарушения зафиксированы 
при формировании государственных заданий 
для федеральных организаций, при выделе-
нии субсидий и межбюджетных трансфертов 
в российских регионах. Растут нарушения в 
бухгалтерской сфере и при распределении 
финансирования — многие организации бе-
рут на себя дополнительные обязательства и 
требуют за их выполнение сверхнормативные 

объемы средств.
По словам председателя СП, главной при-

чиной возникновения нарушений является «мно-
гоуровневость государственного управления». 
«Плодятся филиалы правительственных учреж-
дений, а нормативная база, которая регулиро-
вала бы, когда они могут создаваться, когда нет, 
отсутствует», — отмечает Голикова.

Она привела конкретные примеры не-
эффективного использования средств. Так, в 
туристско-рекреационной зоне «Елец» «в никуда 
построили наземный переход» и не возвели, 
как обещали, торговый центр. Сумма ущерба 
превысила 18 млн рублей. В Бурятии более 
160 млн рублей было потрачено на создание 
водозаборных сооружений, которые уже два 
года простаивают, так как нет разрешительных 
документов. В Хабаровском крае выделили 262 
млн рублей на проектно-сметную докумен-
тацию для строительства гидротехнических 

сооружений для борьбы с наводнениями, но 
сами объекты не построили.

Тем не менее, по словам Голиковой, роста 
проблемных зон в бюджетной сфере «не нужно 
бояться». Две трети из общего числа наруше-
ний только могли бы привести к финансовым 
потерям, но пока не привели. А поскольку они 
были своевременно выявлены, в денежном вы-
ражении бюджет ничего не потерял.

Только как не бояться статистики, которую 
приводит Голикова? Денежный объем наруше-
ний превышает половину дефицита федераль-
ного бюджета России в 2017 году. Даже если 
только 30% нарушений привели к реальному 
финансовому ущербу, сумма в итоге получа-
ется достаточно серьезная — более 500 млрд 
рублей.

По мнению доктора экономических наук 
Игоря Николаева, рост нарушений в финансово-
бюджетной сфере является крайне неприятным 
сигналом для всей отечественной экономики: 
«Создается впечатление, что чиновники рабо-
тают по принципу временщиков и не уверены 
в будущем государства». По мнению эксперта, 
негативный эффект от выявленных нарушений 
усиливается, поскольку распределение бюджет-
ных денег является очень важным вопросом для 
частного бизнеса — ведь доходная часть многих 
компаний находится в прямой зависимости от 

государственных заказов.
Несмотря на то что на бумаге определе-

ния выявленных нарушений звучат достаточно 
невинно — несоблюдение законодательства 
в бухгалтерском учете или при проведении 
межбюджетных трансфертов, — на деле они 
приводят к потерям сотен миллиардов, которые 
могли бы пойти, например, на социальные про-
екты. Осенью Минфин был вынужден забрать 
из Фонда национального благосостояния более 
656 млрд рублей для покрытия дефицита Пен-
сионного фонда в этом году. Простое сравнение 
цифр показывает, что если бы средства феде-
рального бюджета тратились без нарушений, то 
заимствования резервных накоплений можно 
было бы избежать.

«Счетная палата констатирует факты бюд-
жетных нарушений и, по сути, выступает в роли 
капитана Очевидность. Государству необходимо 
более тщательно контролировать распреде-
ление бюджетных денег. Многие госорганиза-
ции осмысленно берут на себя более высокие 
обязательства, чем могут выполнить в рамках 
начальных бюджетов проектов, так как уверены, 
что федеральный центр в дальнейшем увеличит 
финансирование. Это является главным недо-
статком бюджетной системы России», — по-
лагает Игорь Николаев.

Николай МАКЕЕВ.

На днях Никита Михалков в рамках ХV Меж-
дународного театрального форума «Золотой 
витязь» дал крупному еженедельнику  разверну-
тое интервью. В нем режиссер и учитель прямо 
и косвенно (в красивом иносказании) выразил 
свое понимание государственной политики в 
области искусства и культуры. И не только свое: 
многие штампы до боли узнаваемы. Например, 
известное «кто платит, тот и заказывает». 

Во всем, что касается политики и морали, 
яркая, образная речь столь же выигрышна, сколь 
и опасна. В неосторожных метафорах часто про-
балтывается такое, что лучше держать при себе. 
Сентенция «кто платит...» имеет совершенно 
определенный смысл и употребляется в очень 
понятных контекстах. В лучшем случае это про 
заказ музыки в кабаке, в худшем — «кто дэвушку 
ужинает...». В применении к сфере искусства 
эта мудрость автоматически ставит художника 
в крайне сомнительное положение. Диапазон 
от содержанки до проститутки. Позиция по-
пулярная, но не для всех. 

По поводу Кирилла Серебренникова сказа-
но буквально следующее: за государственные 
деньги можно делать только то, что близко мас-
сам; если же вы за счет бюджета занимаетесь 
эстетскими изысками, будьте готовы «получить 
в морду». Очередная проблема с метафорой. 
Поскольку Серебренников получил вовсе не 
«в морду», а следствие за финансовые наруше-
ния; получается, что инкриминируют ему, по сути, 
не кражу, а несанкционированную элитарность. 
Но логика всегда симметрична: если на деньги 
бюджета делать нечто близкое народу, то от фи-
нансовых и следственных органов вы «в морду» 
не получите. Иначе говоря, художникам, близким 
народу, воровать можно. 

Этот финансово-этический примитивизм 
вызывает целый ряд вопросов. Где граница 
между популярностью и элитарностью, опреде-
ляющая, кому финансовые шалости позволены, 
а кому нет? Кто и как эту границу определяет и 
где это фиксируется? Это важно как для тех, 
кто постоянно под угрозой, так и для тех, кому 
получить «в морду» не грозит ни при каких об-
стоятельствах. Ведь все понимают, что по таким 
же основаниям можно привлекать едва ли не 
любого. 

Поскольку органы финансового контроля 
в эстетике понимают не всё, сигналы долж-
ны исходить от руководства культурой. Тогда 
в соответствии с какими административными 
регламентами данное межведомственное взаи-
модействие осуществляется и где оставляет 
свои документарные следы? Режиссер ясно дал 
понять, откуда «спускают собак», но лучше бы он 
этого не делал, поскольку оно и так известно. 

Не очень понятна методика определения 
истинной «меры народности» конкретных про-
изведений и художественных акций. Идея отпра-
вить постановки Серебренникова «в шахтерский 
город» свежа и интересна, особенно перспек-
тивой полного аншлага. В отличие от казенно-
патриотической макулатуры, производимой за 
казенный же счет с дикими потерями. 

И наконец, принцип: «Но не может искусство 
существовать полноценно, если оно адресовано 

только очень небольшому количеству людей». 
Бедный кинематограф в высших своих дости-
жениях, ужасный век, каша в голове!

В том же интервью выражена живая оза-
боченность перспективой очернения образа 
СССР. В связи с этим уместно было бы рас-
следовать, на какие «частные» и «спонсорские» 
деньги производилось при советской власти все 
эстетически оттопыренное искусство высочай-
шего класса, до сих пор непонятное не только 
колхозно-пролетарским, но и почти аристокра-
тическим массам. Откуда все это было в стра-
не, в которой для всей культуры ничего, кроме 
государственного бюджета, вообще не было и 
быть не могло? И как в России в голодное время 
на народные средства мог возникнуть великий 
русский авангард, тоже до сих пор не понятый ни-
кем, кроме держателей аукционов, музейщиков, 
историков искусства, арт-дилеров, крупнейших 
коллекционеров и постановщиков шоу на от-
крытиях и закрытиях олимпиад и чемпионатов? 
Надо же понимать, что элитная культура — это 
единственное, что у нас сейчас производится 
на экспорт, не считая углеводородов, металлов, 
льна и пеньки. И продают туда настоящий лес, 
живую тайгу, а не сибирских цирюльников с их 
салонной идеологией. 

Воспитательный запал — отдельная тема. 
Мама учила будущего режиссера, что детей надо 
воспитывать, «пока они лежат поперек кровати». 
Здесь также проблемы со смыслами тропов, 
а также с неясностью барско-дворянского ари-
стократизма. Вообще-то это народная поговор-
ка, и звучит она так: пороть надо, пока поперек 
лавки лежит, а как вдоль ляжет — уже поздно. 
Хотя, если честно, замена лавки на кровать и «по-
роть» на «воспитывать» сути дела в этой картине 
мира не меняет. И объект порки-воспитания 
здесь не приватный младенец, а страна и все 
тот же народ, без барина неразумный и без попа 
недоокормленный. 

Подлинное, искреннее государственни-
чество требует прислушиваться к мнению вы-
шестоящих товарищей, в особенности государ-
ственных лиц категории А. Президент России не 
так давно тоже ссылался на мнение своей мамы, 
учившей его человеческому отношению даже к 
пленному врагу, — и делал он это именно в связи 
с выступлением мальчика из Уренгоя. Позицию 
государства выразил и пресс-секретарь Пре-
зидента РФ Песков, назвавший происходящее 
вокруг этого инцидента «настоящей травлей». 
И вот российский бесогон со страстью вклю-
чается в истерию вокруг этой истории. «Но ведь 
кто-то это ему писал! Кто-то внедрял эти мыс-
ли в его голову!». В самом деле, кто внедряет 
мысли и пишет слова нашему политическому 
руководству?

Интервью озаглавлено: «Не люблю прово-
каций!». В нем утверждается, будто «в Ельцин-
центре на полном серьезе пытаются оправдать 
власовское движение». В Ельцин-центре о вла-
совцах ни слова. Взрослого человека поперек 
лавки уже не положишь. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
КОГО МИХАЛКОВ УЛОЖИЛ 
ПОПЕРЕК КРОВАТИ
Что следует из интервью режиссера для культуры вообще  
и для Кирилла Серебренникова лично

Александр РУБЦОВ, руководитель Центра исследований 
идеологических процессов Института философии РАН

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Нарушения, выявленные Счетной палатой
в финансово-бюджетной сфере, 

млрд рублей
Год  Объем нарушений 
2014 524,5 
2015 516,5 
2016 965,8 
2017* 1556 

* — за 11 месяцев 2017 года.
Источник: Счетная палата.

ВОРУЮТ

ПРИГОВОР

Счетная палата выявила нарушения при распределении 
госсредств на 1,5 трлн рублей

ПЕРЕХОД ИЗ БЮДЖЕТА В НИКУДА

5 декабря Минюст обнародовал спи-
сок из 9 СМИ, признанных в России 
иностранными агентами, среди них — 
«Радио Свободная Европа/Радио Сво-
бода» и «Голос Америки». Единственное 
ограничение, которое пока им грозит, 
— это запрет на посещение Госдумы: его 
депутаты введут 6 декабря. 

Госдума начнет пленарное заседание с 
принятия постановления, в проекте которого 
«неприемлемыми» названы любые посягатель-
ства на свободу слова и право на получение и 
распространение информации. Но, «защищая 
демократические ценности», Госдума, как следует 
из текста документа, оставляет за собой право 
на аналогичные посягательства, то есть «на от-
ветные симметричные меры» — в соответствии с 
международной дипломатической практикой. На 
решение о лишении аккредитации при Конгрессе 
США журналистов российской государственной 
телекомпании Russia Today ответной «зеркаль-
ной» мерой станет запрет на посещение Госдумы 
представителями американских СМИ, признан-
ных в России иностранными агентами.

Вероятно, закроют свои двери для амери-
канских СМИ-иноагентов и региональные зако-
нодательные собрания, в проекте постановления 
им предлагается принять аналогичные решения. 
И Совет Федерации, скорее всего, поступит по 
примеру Госдумы уже на следующей неделе.

Найти способ «зеркально» отреагировать 
на недружественный выпад со стороны США 
парламенту удалось не сразу. Предусмотренная 
законом «О СМИ» возможность введения по-
становлением правительства ограничений на 
работу иностранных журналистов из тех стран, 
где российские журналисты с такими ограни-
чениями столкнулись, почему-то даже не рас-
сматривалась. Глава МИДа Сергей Лавров еще 
на прошлой неделе говорил о том, что будет ис-
пользован российский закон о СМИ-иноагентах, 
вступивший в силу 25 ноября. Но этот закон, 
написанный на чьей-то «коленке» и спешно при-
нятый в ответ на предыдущие недружественные 
действия в адрес RT (а именно на ее регистрацию 
иноагентом в США), было невозможно задейство-
вать оперативно из-за отсутствия подзаконных 
нормативных актов, где должны быть определены 
важные детали.

1 декабря глава думского Комитета по кон-
тролю и регламенту Ольга Савастьянова («ЕР») 
неожиданно для многих заявила, что ответной 

«симметричной» мерой станет запрет на по-
сещение Госдумы всеми без исключения аме-
риканскими журналистами из 21 СМИ, аккре-
дитованными при МИД РФ. Трудно поверить, что 
г-жа Савастьянова не согласовала свои слова и 
действия с руководстфвом палаты. В чем здесь 
«зеркальность», было не очень понятно: в Кон-
гресс США пока не пускают лишь журналистов 
RT, а не всех российских СМИ без исключения. 
Возникал и непраздный — с учетом ухудшающих-
ся с каждым днем отношений между Россией и 
США — вопрос: чем сможет «зеркально» ответить 
Россия, если Конгресс в свою очередь ответит и 
лишит аккредитации еще пару российских теле-
каналов или агентств?

Хотя еще 30 ноября в Госдуме уверяли, что 
поиск варианта «зеркального» ответа ведется в 
ходе консультаций с Советом Федерации и МИ-
Дом, СФ не спешил присоединяться к озвученной 
г-жой Савастьяновой инициативе. 

4 декабря утром президент разблокировал 
этот закон, подписав указ, наделяющий полно-
мочиями включать в реестр СМИ-иноагентов и 
исключать из него Министерство юстиции РФ. В 
тот же день вечером думский Комитет по контро-
лю и регламенту одобрил проект постановления 
с «зеркальным» ответом, содержание которого 
изложено выше. О прежней радикальной затее на 
заседании никто даже не вспомнил. А принимав-
шая участие в мероприятии глава Департамента 
информации и печати МИД РФ Мария Захарова 
заявила, что в Госдуму закроют доступ «только 
тем СМИ, которые финансируются по линии гос-
депа и других госструктур США», и это не означает 
лишения аккредитации МИДа, дающей право 
на работу в России вообще. Пока, по ее словам, 
никто не собирается распространять эти меры 
на СМИ из других государств. 

А утром 5 декабря Минюст объявил, что 
в реестр включены 9 СМИ. Только два из них 
(«Радио Свободная Европа/Радио Свобода» и 
«Голос Америки») аккредитованы при МИДе, 
остальные 7 — это аффилированные с ними но-
востные ресурсы вроде «Сибирь.Реалии» или 
«Фактограф». 

Какие именно ограничения, действующие в 
отношении НКО — иностранных агентов, будут 
распространяться на них в связи с включением 
в реестр, неизвестно. Минюст еще не разрабо-
тал порядок их применения к СМИ-иноагентам. 
Очевидно, что полностью распространить на 
СМИ все требования и запреты, касающиеся 
НКО-иноагентов, невозможно хотя бы потому, 
что это организации совершенно разной юри-
дической природы. 

Марина ОЗЕРОВА.

СМИ

ЗЕРКАЛЬНЫЙ ТУПИК ИНОАГЕНТОВ

Приговор по одному из самых резо-
нансных дел последних лет — делу 
так называемой «банды амазонок», на 
счету которой десять человеческих 
жизней, — вынес во вторник област-
ной суд Ростова. Главарь преступной 
группы — Инесса Тарвердиева — по-
лучила 21 год колонии общего режима. 
Приговор оказался мягче, чем просило 
гособвинение.

История «амазонок» началась летом 
2007 года, когда местный житель Роман Под-
копаев создал преступную группировку вместе 
со своей супругой Инессой Тарвердиевой. К ним 
присоединились дочь Инессы, Виктория, сестра 
Подкопаева, Анастасия, и ее супруг — сотруд-
ник ДПС Сергей Синельник. Бандиты жили на 

Ставрополье, но большинство преступлений 
совершили в Ростовской области. Они пере-
двигались на автомобиле, нередко ночевали в 
палатке, которую возили с собой, а отсидевшись 
после преступления, возвращались домой.

С целью украсть деньги и ценности участ-
ники преступной группировки выслеживали 
своих жертв, расправлялись с ними и забира-
ли все, что можно продать. Уже в 2008 году в 
Аксае при ограблении дома налетчики убили 
начальника отдела информационной безопас-
ности местного Госнаркоконтроля Михаила 
Злыднева и его жену.

Но «прославилась» банда жестокой распра-
вой с семьей сотрудника нижегородского СОБР 
Дмитрия Чудакова в 2009 году. Тогда на трассе 
М-4 под Ростовом были убиты сам Чудаков, его 

супруга и двое их детей. Тогда преступники 
похитили у убитых фотоаппарат, ноутбук, фен 
и деньги на общую сумму 43,5 тысячи рублей, 
при этом не тронув золотые украшения.

Дело получило широкий резонанс, и уже 
через два месяца следователи объявили о рас-
крытии преступления. В нем был обвинен жи-
тель города Аксая Алексей Серенко, который 
два года провел в СИЗО. Причем единственной 
уликой против него стали результаты балли-
стической экспертизы. Как посчитал эксперт, 
именно из карабина Серенко и были убиты 
Чудаковы.

Возможно, на Серенко так и повеси-
ли бы это преступление, если бы не вмеша-
тельство депутата Александра Хинштейна. 
Он провел собственное расследование, опу-
бликовал на эту тему несколько материалов 
и в конечном итоге добился нормального 

проведения следствия — справедливость была 
восстановлена.

Следующим громким преступлением бан-
ды стало нападение на сотрудников полиции 
в Новочеркасске в сентябре 2012 года. Тогда 
наряд полиции приехал по вызову в стоматоло-
гическую клинику. Когда стражи порядка стали 
выходить из машины, «амазонки» открыли по 
ним огонь из охотничьего оружия. В результате 
обстрела от ранений погибли 26-летний Влади-
мир Мандрик и 22-летний Василий Камфорин. 
Завладев штатным оружием, бандиты скрылись 
с места преступления.

В начале апреля 2013 года банда расстре-
ляла сотрудников ЧОПа, приехавших на вызов к 
продуктовому магазину в Новочеркасске.

Банда «ростовских амазонок» действовала 
до сентября 2013 года. Последним делом пре-
ступников стала перестрелка с полицейскими в 
Аксае. Тогда они убили сотрудника вневедом-
ственной охраны полиции Ивана Шахового. Его 
напарник — Юрий Ладога, открыл ответный 
огонь и застрелил главаря банды Романа Под-
копаева. В этот же день все участники группи-
ровки были задержаны.

20 сентября 2017 года присяжные област-
ного суда признали «амазонок» виновными в 
многочисленных убийствах. А 5 декабря судья 
вынес приговор.

Зачитывали его почти три часа. Преступ-
ники реагировали спокойно, на их лицах не 
дрогнул ни один мускул. Единственно, они вся-
чески избегали встречи взглядом с матерью 
Чудакова, Валентиной...

Признанная организатором преступной 
группы Инесса Тарвердиева получила 21 год 
колонии общего режима, ее дочь Виктория — 
16 лет. Сергей Синельник проведет в колонии 
строгого режима 20 лет, а его жена Анастасия — 
19 лет в колонии общего режима. Синельника 
также лишили звания старшего лейтенанта 
полиции.

Решение суда оказалось более мягким, 
чем требовало гособвинение. Прокурор по-
просил дать Инессе Тарвердиевой и Анастасии 
Синельник 22 года тюрьмы, Сергею Синельни-
ку — 23 года, Виктории Тарвердиевой — 18 лет 
за решеткой.

— Отягчающих обстоятельств ни у кого 
из подсудимых нет. Суд учел все смягчающие 
обстоятельства, — заявил судья Григоров.

Дмитрий ПОПОВ,  
Татьяна ЕВСТРАТОВА, «МК на Дону».

Приговор оказался мягче, чем просила прокуратура

«БАНДА АМАЗОНОК» ОТПРАВЛЕНА НА ЗОНУ

МИША СЪЕХАЛ 
С КРЫШИ

Януковича. В подтверждение своей версии он 
выложил аудиозаписи переговоров.

И вот тут Луценко дал маху: связывать Саа-
кашвили с Россией как минимум глупо. Напомним, 
развитие политической карьеры экс-президента 
Грузии на Украине неоднократно связывали с его 
кураторами из США. С одной стороны, американ-
цы якобы попытались пристроить своего протеже 
хоть куда-нибудь, а с другой — оберегали его от 
всех украинских невзгод. Даже когда Саакашвили 
вошел в клинч с Порошенко, Вашингтон призывал 
всех оставаться в рамках закона и здравого смыс-
ла. И оказавшись без паспорта и без гражданства, 
Саакашвили смог вернуться в Незалежную на-
верняка не без помощи кураторов из США. 

Однако в минувшие выходные Саакашвили 
провел в Киеве митинг за импичмент Порошенко, 
в котором поучаствовали около 5 тысяч человек, 
а после этого стал собирать подписи за отставку 
главы государства. Видимо, именно это стало по-
следней каплей терпения украинских властей.

Будут ли теперь американские кураторы за-
щищать Саакашвили и случится ли в стране новый 
Майдан, «МК» выяснил у Кирилла МОЛЧАНОВА, 
замдиректора Украинского института анализа 
и менеджмента политики:

— Кураторы есть не только у Саакашвили, но и 
у Порошенко, поэтому вряд ли тут можно говорить 
о том, что кто-то кого-то предал. Другое дело, что 
выдвинутые против Саакашвили обвинения звучат 
очень сомнительно. Это выглядит как двойной 
прокол: с одной стороны, президент испугался 
пятитысячного митинга абсолютно безобидного 
для него оппозиционера, а с другой — силовики не 
смогли его задержать. В результате мы наблюдаем 
героизацию Саакашвили, благодаря которой в 
следующие выходные он сможет вывести на улицы 
гораздо больше людей. Порошенко продолжает 
наступать на грабли Януковича.

В обозримом будущем Саакашвили не будут 
снова арестовывать. Он поселится в палаточном 
лагере возле Верховной рады, а о заявлениях Лу-
ценко постараются забыть, как и о других его скан-
дальных выступлениях. Это тем более актуально, 
если учесть, что Вашингтон поддержал Антикор-
рупционное бюро Украины в его противостоянии с 
генпрокурором. Сегодня отставка Луценко мало-
вероятна, так как у Порошенко нет более близкого 
соратника, но, если власти продолжат совершать 
ошибки, это может скоро случиться.

Артур АВАКОВ.
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Потребовалось 10 человек, чтобы 
стащить 110 кг Саакашвили с  крыши.

Саакашвили сначала толпой 
запихивали в машину, а затем другой 
толпой его оттуда извлекали.

ap

В Госдуму перестанут пускать  
9 американских СМИ

КУДА ВЕДЕТ 
ПЕШЕХОДНЫЙ МОСТ 
В ЕЛЬЦЕ
Пешеходный переход, о котором рас-
сказала глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова Владимиру Путину, можно 
назвать одной из «достопримечательно-
стей» Ельца. 

18 200 000 рублей было выделено на строи-
тельство надземного перехода через федераль-
ную трассу М-4 «Дон», которая проходит вплотную 
к Ельцу. Стоит отметить, что подошли к строи-
тельству серьезно — мост не только оборудован 
лифтом, но и круглосуточно охраняется ЧОП. Фи-
нансировалось возведение пешеходного моста 

по схеме 50 на 50. Половина — из региональной 
казны, половина — из федерального бюджета. 
Для чего строили его — вопрос. 

Как выяснилось, «мост в никуда» должен 
был вести к новому микрорайону Ельца — Мо-
сковскому. Однако вместо жилых построек там 
уже несколько лет красуется заросший пустырь, 
некогда очищенный и выровненный под строи-
тельство квартала. Проект был настоящей сен-
сацией для обветшалого городка — современные 
17-этажные дома должны были стать одними из 
самых высоких построек Ельца, а на обустройство 
микрорайона (канализация, дорога, фонарные 
столбы) было выделено аж 300 млн рублей. О 
грандиозном проекте сейчас напоминает только 
символический камень, который заложили еще 
в 2014 году.

«Мы сейчас выясняем у застройщиков, по 
какой причине проект так и не был реализован», 
— сказал руководитель пресс-службы админи-
страции Липецкой области Александр Царик.

Царик также отметил, что региональные 
власти свои обязательства по строительству 
инфраструктуры выполняют. Это подтвердили и 
местные жители, сообщив, что дорога и фонари, 
которые горят по вечерам, сжигая впустую кило-
ватты электроэнергии, действительно стоят. В 
строительной компании «ДСК» не смогли ответить 
на вопрос, когда будет построен квартал. 

Павел ИВАНОВ.

Главарь банды Инесса Тарвердиева. Виктория Тарвердиева. Анастасия Синельник.
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ДИПЛОМАТИЯ

МОЯ МОСКВА

— В среду, 6 декабря, Финляндия отме-
чает 100-летие независимости. Как обычно 
финны празднуют этот день?

— Конечно, у нас есть традиции празднования 
Дня независимости — и главная, пожалуй, это 
большой прием в президентском дворце. Думаю, 
что более половины населения страны смотрит 
телевизионную трансляцию оттуда. Так вышло, что 
провозглашение нашей независимости попало на 
декабрь — и я думаю, если бы это случилось ле-
том, праздник выглядел бы немножко по-другому. 
Также традиционно в честь этого дня студенты 
в Хельсинки устраивают факельное шествие по 
городу от кладбища Хиетаниеми. Устраиваются 
многочисленные мероприятия. А многие финны 
проводят праздник дома, с семьей, за празднич-
ным столом. И есть еще традиция смотреть по ТВ 
фильм «Неизвестный солдат» режиссера Эдвина 
Лайне. Также в этот день люди зажигают в окнах 
своих домов по две сине-белые свечи.

— Вернемся на сто лет назад, в 6 декабря 
1917 года. Тогда Декларацию о независимо-
сти сейм Финляндии одобрил голосованием 
100 против 88. Получается, что далеко не все 
члены парламента были готовы к провозгла-
шению независимости?

— На самом деле все политики тогда хотели 
независимости. Другое дело, что существовали 
разные мнения насчет того, каким путем добивать-
ся этой цели. Левые партии после Октябрьской 
революции считали, что надо вести переговоры 
с большевиками, а потом провозглашать неза-
висимость. Разногласия тогда касались скорее 
тактики, а не стратегии. Потому что и народ, и 
элиты были полностью готовы к независимости. 
Конечно, были сомнения: что будет дальше? Тем 
более, в то время шла война…

— Столетие финской независимости 
совпало со столетием русской революции, 
споры о которой в нашем обществе не пре-
кращаются. В финляндском обществе есть 
ли консенсус по отношению к трагическим со-
бытиям кровопролитной гражданской войны 
в Финляндии?

— Консенсус, существующий у нас насчет 
гражданской войны, состоит в том, что все считают 
те события огромной трагедией нашего народа. 
Это была хоть и короткая, но жесткая война. Там 
был и красный террор, и белый террор — финны 
воевали против финнов. К тому же эти события 
имели и международный аспект. Финны считали, 
что находились в состоянии войны с Советской 
Россией, поскольку в финской междоусобице 
участвовали подчиненные большевикам группи-
ровки. Раны гражданской войны были довольно 

свежи в 1920–1930-е годы, различия между дву-
мя лагерями в обществе сильно ощущались. Но 
молодое финляндское государство до какой-то 
степени все же сумело вылечить эти раны — когда 
началась Зимняя война, все слои общества смогли 
восстановить единство, серьезного раскола нации 
не было. После Второй мировой войны процесс 
излечения продолжался — и у нас, особенно в 
1960-е гг., были предприняты очень серьезные 
исследования по теме гражданской войны. И эти 
исследования тоже помогали раскрыть тайны тех 
трагических событий. Сегодня многие финны вспо-
минают своих близких, погибших в той войне, — но 
сейчас это уже история, и политического влияния 
те события уже не имеют.

— До провозглашения независимости 
Финляндия была частью Российской империи. 
Как оценивается сегодня время нахождения 
страны под властью двуглавого орла?

— Мы оцениваем эту эпоху по-разному. И уже 
без комплексов. Важно понимать, что в истории 
финляндской автономии были разные периоды. 
Особенно в первые десятилетия после вхождения в 

Российскую империю финны считали, что это бла-
гополучное, спокойное время. Мы могли спокойно 
развивать страну, у нас не было никаких сильных 
противоречий с Санкт-Петербургом, с царем. 
После Крымской войны Александр II предоставил 

Финляндии еще больше прав — и это дало воз-
можность еще более интенсивно развивать нашу 
автономию и даже, можно сказать, государствен-
ные институты. Так что первые семьдесят лет 
в составе Российской империи финны считали 
благополучным, стабильным временем. Когда же 
с конца XIX века начались ограничения нашей ав-
тономии, попытки «русифицировать» Финляндию, 
начался второй период — и отношение финнов 
к российской власти и царю резко изменилось. 
Начались поиски путей противостояния, были 
попытки как пассивного, так и силового сопро-
тивления. Самое главное — это то, что финны 
стали по-другому думать о своем статусе в составе 
империи. И одним из последствий этого было то, 
что произошло в декабре 1917 года. 

— То есть были и плюсы, и минусы. И, 
наверное, память о плюсах хранит стоящий 
в центре Хельсинки памятник императору 
Александру II...

— У нас давно идет дискуссия о том, что 
случилось бы, если бы в начале XIX века Финлян-
дия осталась в составе Шведского королевства. 
Есть мнение, что мы в таком случае вообще бы 
не стали независимыми. Другие считают, что не-
зависимость все равно была бы завоевана. Но 
все признают, что первые десятилетия в составе 
Российской империи были благоприятными для 
Финляндии.

— А еще у вас в городе Тампере есть музей 
Ленина. Так что память в Финляндии сохра-
няется не только о царе, но и о главном рево-
люционере, хотя с фигурами такого масштаба 
все очень неоднозначно...

— Памятник Александру II — это знак его 
заслуг, которые очень высоко оценивались в те 
времена. А Ленин не раз бывал в нашей стране, в 
Тампере состоялась I конференция Российской 
социал-демократической рабочей партии. Так 
что имя Ленина связано с этим городом. Музей 
Ленина является символом своей эпохи. Ныне 
это современный и интересный музей.

— Если верить Википедии, русский язык — 
третий по распространенности в Финляндии 
(после финского и шведского). Насколько мне 
известно, в первое время после провозглаше-
ния независимости Финляндии русский язык в 
стране не приветствовался, а говорить на нем 
в некоторых ситуациях могло быть небезопас-
но. Каково сегодня положение русского языка 
в вашей стране?

— Говорить по-русски на улицах в Финляндии 
можно совершенно свободно — и многие так и 
делают. Думаю, что отношение к русскому языку 
хорошее. И, конечно, россияне составляют в нашей 

стране самую большую часть туристов. Вряд ли 
они приезжали бы к нам, если бы существовали 
проблемы с языком. В Финляндии по-русски гово-
рят не только русские, но и представители других 
постсоветских стран. У нас много украинцев, бело-
русов, выходцев из Центральной Азии — многие 
из них говорят на русском. Самая острая про-
блема — это то, что мы, финны, не столь активно, 
как следовало бы, изучаем ваш язык. Однако это 
касается не только русского языка, а иностранных 
языков вообще. Наша молодежь знает английский, 
все должны знать помимо финского и шведский 
(который является государственным языком). Так 
что у многих после изучения двух языков учить еще 
один особого желания нет. Государство пытается 
активизировать интерес к другим языкам, в том 
числе и к русскому. Но это нелегко.

— В послевоенные десятилетия, в годы 
«холодной войны» Финляндии удавалось удач-
но балансировать между Западом и СССР. 
Пригодился ли этот опыт в современную не-
простую эпоху?

— Тот период, о котором вы говорите, был 
уникальным. История не повторяется. И сегодня 
мы живем уже в другом мире. Финляндия более 20 
лет является членом Евросоюза, мы участвуем в 
санкциях против России и чувствуем последствия 
контрсанкций. И наш статус по сравнению с про-
шлым изменился. Конечно, мы пытаемся вести 
диалог и иметь максимально хорошие отноше-
ния с соседями. Наш президент Саули Нийнистё 
выделил четыре главных направления в нашей 
внешней политике. Во-первых, это националь-
ная оборона. Во-вторых, наши связи с Западом, 
поскольку мы являемся частью ЕС. В-третьих, 
наши отношения с Россией. И, в-четвертых, по-
литика глобального значения. Мы хотим иметь 
стабильные хорошие отношения со всеми — и 
многие наши инициативы направлены на улуч-
шение и восстановление доверия. Например, у 
нас есть инициатива по авиационной безопас-
ности над Балтийским морем. Мы не считаем, что 
балансируем между двумя какими-то лагерями. 
Будучи членами Евросоюза, было бы нечестно 
говорить о том, что мы выступаем в роли неза-
висимого посредника — поскольку мы таковыми 
не являемся.

— В последние годы нередко можно слы-
шать о возможности присоединения Финлян-
дии к НАТО. Насколько серьезно в финлянд-
ском обществе обсуждается эта тема?

— Эта тема у нас более-менее активно об-
суждается на протяжении двух десятилетий. Фак-
том является то, что в данный момент поддержка 
идеи вступления Финляндии в НАТО находится 

на низком уровне — менее 30%. Большинство из 
партий, представленных в парламенте, выступают 
против вступления в Североатлантический альянс. 
Хотя, конечно, есть партии, поддерживающие это. 
Дискуссия в нашем обществе по этому поводу 
продолжается, активизируясь в предвыборную 
пору. Наша официальная политика состоит в том, 
что в настоящее время мы не собираемся вступать 
в альянс, но считаем важным, чтобы двери туда 
оставались открытыми для нас, если мы придем 
к этому выбору.

— Финляндия сегодня — это синоним сло-
ва «стабильность». В чем тут секрет?

— Есть совокупность факторов, влияющих 
на стабильность. Конечно, это высокий уровень 
благосостояния. К тому же люди считают, что по 
большому счету справедливо, когда ты платишь 
высокие налоги (они могут составлять, к при-
меру, половину заработка), но получаешь за 
это от государства качественные социальные 
услуги, качественное образование. И то, что 
система считается справедливой, уже создает 
базу стабильности. И наша внешняя политика 
тоже влияет на это: после Второй мировой войны 
мы получили возможность развивать страну без 
внешних конфликтов. Не буду говорить о фин-
ской культуре, о нашем менталитете — может 
быть, то, что мы такие «горячие парни», тоже 
влияет, мы не очень способны к радикальному 
мышлению. Конечно, есть у финского общества 
и проблемы, не буду слишком идеализировать 
Финляндию. Но наша система вполне стабильно 
работает.

— Финляндию считают одной из самых 
счастливых стран в мире. А есть ли формула 
финляндского счастья? Есть ли в Суоми экви-
валент знаменитого датского «хюгге»?

— Своего «хюгге» у нас пока нет. Знаете, какое 
самое главное слово по-фински? Sisu — стойкость 
характера. Это слово давно характеризует финнов, 
и это совсем не «хюгге». Действительно, по рей-
тингам Финляндия считается самой счастливой 
страной — и хорошо было бы придумать какое-то 
особенное слово вроде «хюгге». Впрочем, для 
многих финнов стало новостью, что мы самые 
счастливые, потому что в обществе раздается 
много критических голосов о том, что что-то идет не 
так. Но думаю, что стабильность, справедливость 
и то, что многие в нашем обществе считают, что 
сами могут влиять на свою жизнь, самостоятельно 
выбирать свой жизненный путь, реализовать свои 
возможности, получить хорошее образование вне 
зависимости от доходов родителей, — все это 
создает чувство счастья.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ровно сто лет назад финский 
парламент одобрил обращение 
«К народу Финляндии», 
вошедшее в историю как 
Декларация независимости. 
Через несколько недель, 
31 декабря 1917 года, 
правительство Советской 
России признало суверенитет 
Финляндской Республики. По 
случаю вековой годовщины 
независимости Суоми 
чрезвычайный и полномочный 
посол Финляндии в РФ Микко 
Хаутала рассказал «МК» о 
секретах финской стабильности, 
исторической памяти и 
отношениях с Россией.
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Специалисты предупреждают: через 
каких-то 7–8 лет более половины вы-
сокооплачиваемых и перспективных 

рабочих мест в столице будут связаны 
с хорошей математической подготов-

кой. Похвастаться ею могут сейчас 
далеко не все, а времени по меркам 

системы образования остается в об-
рез. Исходя из сложившейся ситуа-

ции, уже в 2018 году столичные власти 
начнут выстраивать в школах Москвы 

«Математическую вертикаль» — новый 
образовательный проект, призванный 

заложить основы математического 
мышления вначале в 6–7-х, а затем 
и в 8–9-х классах. О целях, масшта-

бах, перспективах и даже некоторых 
секретах нового подхода к форми-

рованию математических знаний 
школьников нам рассказал директор 
Центра педагогического мастерства, 

вице-президент Ассоциации учителей 
математики Иван Ященко.

— Иван Валерьевич, кто и зачем при-
думал московскую «Математическую 
вертикаль»?

— Идея принадлежит главе Департамента 
образования Москвы Исааку Калине и Ассо-
циации учителей математики. Но возникла она 
не на пустом месте. К 2025 году, а то и раньше, 
более половины лучших рабочих мест в столице 
будут требовать от работника определенной 
математической подготовки, а условием его 
успешности на рынке труда станет наличие об-
щей математической культуры. 

— О каких специальностях прежде всего 
идет речь?

— Не только о новейших, вроде ай-ти или 
программирования, но и о самых обычных. Уже 
сегодня цифровые технологии, немыслимые 
без математических знаний, нужны водителю 
метро, специалисту в области эйч-ар и даже 
кладовщику, чьи склады автоматизируются и 
механизируются! Или взять столяра, работаю-
щего на 3D-принтере и станке с числовым про-
граммным управлением: что он без «цифры»?! 
Кстати, дети и родители прекрасно уловили 
этот тренд: если в 1993 году число участников 
математической олимпиады городского уровня 
едва достигало тысячи человек, то сейчас оно 
перевалило за 15 тысяч, а в началке в матема-
тической онлайн-олимпиаде и вовсе участвовал 
каждый третий школьник!

— А почему в центре проекта математи-
ка, а не, скажем, программирование?

— Так как раз проект и может подготовить 
и будущих программистов, которые уже очень 
востребованы в Москве. Ведь кто сегодня зна-
ет, каким станет программирование через 10 
лет, когда нынешний шести- или семиклассник 
выйдет на рынок труда? Никто! Так что, обучая 
конкретной технологии в этом возрасте, мы 
точно опоздаем. А математика дает широкую 
базу, позволяющую в 9–11-х классах заняться и 
программированием, и впоследствии выбрать 
и эту профессию. Да и готовим мы не узких 
специалистов: это массовый проект!

— Сколько классов «матвертикали» от-
кроется в школах Москвы?

— Сразу подчеркну: наш проект — не кам-
панейщина, а ответ на реальный запрос го-
рода и общества! В 2018 году откроются 300 
классов «Математической вертикали» — но 
только при условии готовности учащихся. На 

подготовительном этапе, в январе–апреле 2018 
года, мы пригласим в математические кружки 
учеников 6-х классов, а в декабре года текущего 
проведем первую, пригласительную, работу по 
выявлению уровня математической подготовки 
в 6-х классах. Школы с достойным уровнем мы 
пригласим в проект уже в январе 2018 года, ну а 
там, где мы увидим интерес ребят к математике, 
но работу пока напишут плохо, мы откроем круж-
ки, подкрепив этот интерес знаниями, а также 
обучим учителей в ресурсных центрах, вузах 
и ведущих математических школах. Классы, 
в итоге повысившие свой уровень, присоеди-
нятся к проекту в сентябре. В 2019 году проект 
охватит уже и 8-е классы, а в 2019-м — и 9-е. Ну 
а в перспективе, конечно, хотелось бы, чтобы 
класс «Математической вертикали» появился 
в каждой школе Москвы! 

— Любопытно, а кто будет вести занятия 
в этих классах?

— Школьные и вузовские преподаватели, а 
также студенты. Участие последних будет синхро-
низировано с проектом «Кружок от чемпиона», в 
рамках которого студенты — недавние победите-
ли и призеры олимпиад уже ведут в школах разные 
кружки. Думаю, повторением школьного мате-
риала в рамках «Вертикали» лучше заниматься 
учителям, а вот занимательно рассказать ребятам 
о чем-то новом лучше получится у студентов. Эта 
работа будет оплачиваться, плюс студентам за-
чтут педпрактику. Кстати, по последним опросам, 
80% победителей и призеров олимпиад этого 
года готовы вести занятия в школах, хотя еще 
несколько лет назад их было лишь 40%. 

— Значит, в школу вместе с новым про-
ектом придут и новые люди?

— Открою вам секрет: до конца 2017 года 
мы объявим спецпризыв москвичей! Каждый 
житель столицы с высшим или незаконченным 
высшим образованием сможет пройти пред-
варительное математическое тестирование, а 
в случае положительной оценки — полугодо-
вые подготовительные курсы с последующим 
приглашением на работу в школу на проект 

«Математическая вертикаль». Тестирование 
будет анонимным: если кто-то плохо напишет 
тест, никто не сообщит об этом ему на работу. 
Так что не бойтесь опозориться: приходите, 
попробуйте себя!

— В «Математической вертикали» будут 
участвовать и предприятия? Не рановато ли 
для семиклассников?

— Проект сосредоточен на уровне 7–9-х 
классов не просто так. Именно в этом возрасте 
особенно важно получить хорошую математи-
ческую базу, развить мышление. Это то самое 
время, которое потом обеспечивает выбор в 
10–11-х классах инженерной траектории, IT-
траектории или финансовой аналитики. Более 
того, если человек собирается идти работать в 
бизнес, в любую другую сферу, там также будет 
востребована эта математическая подготовка. 
Таким образом, программа проекта обеспечит 
школьникам многоцелевую предпрофильную 
подготовку по математике и смежным обла-
стям и поможет выбрать дальнейший маршрут 
обучения. Ну а задача представителей ведущих 
предприятий — вести факультативы по выбору 
ребятами будущих профессий в 8-х и 9-х классах. 
Ну кто, в самом деле, расскажет школьникам о 
своей специальности лучше, чем молодые пер-
спективные и успешные профессионалы?!

— В каком объеме будут изучать ма-
тематику участники «Математической 
вертикали»?

— Уверен: механическим удвоением часов 
школьной математики можно лишь отбить охоту 
к этому предмету! Не все измеряется часами: 
главное, чтобы ребятам стало интересно зани-
маться математикой. Поэтому занятия должны 
вестись в форме игры, проектов, соревнова-
ний. Скажу так: в обязательную программу всех 
участников проекта войдут алгебра, геометрия, 
вероятностность и статистика, а также кружок. И 
все это будет очень интересно! Так что, родители, 
требуйте присоединения своей школы к проекту 
«Московская математическая вертикаль»!

Кира АЛЕШИНА.

Памятник Александру II в Хельсинки.

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ВЕРТИКАЛЬ 
ДЛЯ МОСКОВСКОГО ШКОЛЬНИКА

В столице стартует небывалый  
образовательный проект
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— Нет, мы с Аловым так никогда не говорили. Я 
люблю просто с артистом поговорить. Спрашиваю: 
«Слушай, а ты где родился?..»

— И с Ульяновым, Евстигнеевым, Батало-
вым вы тоже так разговаривали?

— С ними даже разговора не было, мы были 
друзья все.

— Дворжецкий?
— Дворжецкий вообще не актер. Он окончил 

техникум акушерский. Нам принесли его фотогра-
фию. Он в Омске где-то играл. Сашу Алова и меня 
это заинтересовало, решили его в массовку взять. 
Потом подумали: нет, лучше сделаем из него Тихого, 
есть там, в «Беге», такой персонаж. Не получилось. 
И вдруг одновременно вскрикнули: «Хлудов!» Двор-
жецкий оказался скромным нахалом. Пришел и сра-
зу сказал: «Можно я посмотрю, как вы с Ульяновым 
будете репетировать?» Да, мы были все друзьями. 
А сейчас нет друзей, только приятели.

— А про Ульянова вы сразу поняли, что это 
генерал Чарнота?

— Ну, мы с ним поговорили. Я его спросил: 
«Тебя били когда-нибудь?» А он здоровый такой. «Ну, 
в детстве били», — отвечает. «А взрослым били?» — 
«Да, была там одна драка, не хочется вспоминать». 
А потом я и спросил: «Как ты думаешь, Чарнота мог 
бы дать в ухо Хлудову?»  — «Нет», — отвечает Улья-
нов. «Почему?» — «Черт его знает». А Дворжецкий 
сидит открыв рот и слушает. Первородные чувства 
нам нужны были…

— А когда Ульянов в своих белых каль-
сонах подходит к Евстигнееву: «Парамоша!» 
А потом поднимает его и целует. Тоже вами 
придумано?

— Конечно, нами. Там другая была проблема. 
Я, как подлый человек, сказал гримерше, чтобы она 
сделала Ульянову крипе. Вы знаете, что такое крипе? 
Усы. Но гримерша вставила в эти усы несколько на-
стоящих волокон. Вот поэтому Евстигнеев отплевы-
вался по-настоящему — тьфу-тьфу-тьфу! А Ульянов 
в это время прикуривает его сигару. Это тоже мы 
придумали. Вот Евстигнеев всегда импровизи-

ровал, он не любил репетировать, 
ему было скучно. Он тогда уходил 
куда-нибудь в комнатку и засыпал. 
Он мог сыграть абсолютно все. Есть 
ситуация, которую нельзя сделать 
правдой, а он сделал — в «Сквер-

ном анекдоте». У него там падает 
салфетка, он лезет за ней под стол, 

видит, что там рука с бокалом. Берет 
из этой руки, выпивает и ло-

жится спать. 

Ему снятся лилипуты. И он это так сыграл! Он что 
хочешь делал правдой. …А вот Смоктуновский в 
фильме «Белый праздник»...

— Это его последний фильм… Там должен 
был играть Мастроянни?

— Нет, это был другой сценарий, который на-
писал Тонино Гуэрра. Мастроянни уже репетировал, 
а потом заболел, и его не стало. Он за-
мечательный был, веселый, жизне-
радостный человек. Однажды 
он подарил своей дочери 
«Роллс-Ройс». И вот при-
ехал как-то к ней. Видит 
— страшный броневик 
выезжает, да просто 
танк! Оказалось, это 
его «Роллс-Ройс», 
только в нем торчат 
лопаты, вилы… То 
есть дочка исполь-
зовала его подарок 
в хозяйственных 
целях.

— А со Смок-
туновским как вам 
работалось?

— Он уже был 
очень больной тогда, 
звонил мне из больни-
цы. Он потрясающий, моя 
любовь. И вот в тот день 
его с сердцем опять в 
больницу увезли. Зво-
нок ночью, в четыре часа: 
«Алло!» — и голос злой такой. И вдруг шепотом: 
«Володя, Володя…» — «Что, кто это?» — «Володя, я 
говорю из-под одеяла. Я Смоктуновский… Сейчас, 
подожди, отдышусь. А вот эту сцену я правильно 
сыграл, ты уверен? Володя, давай переснимем, 
ладно?» Я говорю: «Хорошо, Кеша, какой разговор, 
если тебе хочется…» Смоктуновский был очень 
лояльным.

— Слушался вас?
— Меня все слушаются. А нет — так пошли в 

ж…у. …А Елена Сергеевна Булгакова говорила нам 
с Аловым: «Сашенька, Володенька, слушайте меня, 
я единственный представитель Михаила Афанасье-
вича на земле, больше нет никого». 

«И эти сопляки будут 
делать замечания товарищу 
Сталину!»

— Алов и Наумов — вы были единым 
целым?

— Конфликт всегда существует внутри, 
но он дает объем. Я с ним дрался даже.

— Кстати, он-то войну прошел.
— Он прошел войну, он лет на шесть 

старше меня. Это был настоящий человек, 
избитая фраза, но… Это друг.

— А дрались вы из-за творческих разно-
гласий? Прямо на съемочной площадке?

— Нет, ну что вы. Мы жили в одной квартире 
в Киеве. Это было еще при Сталине. Мы рабо-
тали ассистентами на картине, которую снимал 

Савченко. Сталин посмотрел фильм, сказал: «Хо-
рошая картина, передайте режиссеру 12 моих 

замечаний». Иван Большаков, министр кинема-
тографии, выслушал: «Слушаюсь, товарищ 
Сталин». Только режиссер, наш любимый 

Савченко, умер, а Большаков испугался Ста-
лину это сказать. Затем Большаков вызвал 

Пырьева и Ромма: «Доделайте фильм». «Не 
будем», — ответил Пырьев. Может, испугался 

последствий. А потом указал на нас с Аловым: 
«Вот они пусть снимают». В 8 утра у меня раз-

дается звонок: «Товарищ Наумов! Немедленно 
к министру». Я: «Параджанов, иди в ж…у!» Не 

поверил. Опять звонок: «Извините, пожалуйста, 
вы ошиблись, это не Параджанов. Это очень 
серьезное дело. Не вешайте трубку». И Алову 

тоже позвонили. Пришлось нам идти к министру 
Большакову. Пешком, в 3 часа ночи. Стоит Боль-

шаков, будто кило горчицы съел. Смотрит на меня: 
«И вот эти сопляки будут делать замечания 

товарищу Сталину!» Вошли к нему в кабинет. 
Вдруг он нам подмигивать начал. Думаю: 

«Наверное, приглашает сесть». И тоже стал 
ему подмигивать. 

— Нервный тик?
— Вы правы! Выяснилось, что когда он 

злился, у него дергался глаз, правый. Он даже 
от страха по-украински заговорил. Потом — 

по-грузински с интонацией Сталина. В общем, 
хорошо поговорили, и он нас утвердил.

«Ален Делон не пьет 
одеколон»

— Владимир Наумович, вы почти во 
всех фильмах снимали свою замечатель-

ную жену?

— Нет. В последних — да, во всех. 
— Ну, в «Тегеране-43» — это, может быть, 

ее самая звездная роль. Скажите, вот такая 
замечательная, красивая, талантливая На-
талья Белохвостикова — почему, кроме вас, 
ее уже больше не снимает никто?

— Если ей не нравилась роль, она 
отказывалась. У Наташи есть 

счастливая случайность, что 
ей не надо зарабатывать 

на хлеб.
— После того 

как она вышла за 
вас замуж?

— Ну да. Но 
Государствен-
ную премию 
она получи-
ла за свою 
картину «У 
озера».

— Когда 
ей было-то 

всего…
— …18 

лет, она была 
самым молодым 

лауреатом. 
— А теперь 

Наталью Николаев-
ну снимаете 
только вы. К 
тому же очень 
мало людей 

эти фильмы видят.
— Ну и хрен с ними, с людьми-то! Когда мы 

приехали в Париж, ее приглашали там сниматься 
американские, шведские и французские продю-
серы. Она отказалась. Она любит Россию. Я тоже 
больше трех недель за границей не выдерживаю. 
Хочу в свою квартирку забраться и там сидеть. 

— Вот вы сейчас снимаете «Сказку о царе 
Салтане»… 

— Мы запустились и начали сниматься. Наташа 
играет там бабу Бабариху. Вот так она сыграла!

— И где это все?
— Лежит у меня. Я снял 30% материала. Мне 

нужно 200 тысяч рублей, но их не дают. А дали 
30 тысяч.

— Слушайте, это издевательство, это 
меньше средней зарплаты одного челове-
ка. Это им, кто выдает, на один завтрак в 
ресторане.

— Ужасно. А сколько своровали, наверное… Но 
сейчас время такое, военное, к сожалению.

— Ну, давайте вернемся в лучшие времена, 
в «Тегеран-43», когда государство не скупилось 
на деньги. Там же Ален Делон у вас играл.

— А что про него говорить — ну, играл и играл. 
У него там была малюсенькая роль полицейского, 
один съемочный день. Он должен был засвистеть, 
остановить машину, в которой ехал Володя Басов, 
и все. А Басов умолял нас взять его в Париж, он ни-
когда там не был. Мы его взяли, дали роль шофера. 
И вот я, нахал, говорю моему продюсеру Шейко, 
французу русского происхождения: «А давай на 
роль полицейского возьмем Делона». «Ты что, с 
ума сошел, он меня убьет!» — закричал Шейко. 
А был уже поздний вечер, темно, дождь шел. Но 
все-таки Шейко позвонил Делону. Уговаривал, 
уговаривал… а тот отказался. И тогда я говорю: 
еще раз позвони. Шейко позвонил: «Ален, у меня 
тут сидят два сумасшедших режиссера, хотят 
тебя снимать». «Чего?..» — переспросил Делон. А 
он не очень хорошо относился к моей родине. «Ну 
ладно, — это опять Делон. — Приезжайте, у меня 
сегодня хорошее настроение». Мы пришли, он нас 
встретил: «Дайте почитать мою роль». Я дал ему 
листочек. Он посмотрел на нас с Аловым зеленым 
глазом тигра: «И это все?!» «Да», — сказал я по-
французски. И еще я сказал: «Я хочу спеть вам 
песню». И спел: «Ален Делон не пьет одеколон, а 
пьет двойной бурбон» (поет)… 

— Слушайте, «Наутилус Помпилиус» это 
гораздо позже написал, вы что!

— Нет, это я сочинил, а потом Бутусов у меня 
передрал. Но Ален Делон из всего этого понял 
только «двойной бурбон». Встал, вынул из шкафа 
бутылочку и налил нам всем двойной бурбон. 
Мы чокнулись и выпили. «Значит, так, — говорит 
Делон. — Сейчас у меня времени нет, завтра к 
8 часам утра на французском языке 20 страниц 
хорошей роли — тогда я буду играть. А теперь 
давай еще выпьем». «Нет, — сказал я. — У нас нет 
времени, мы пошли работать». И мы помчались в 
отель. Через час пришла прелестная француженка-
стенографистка, и мы с Аловым надиктовали но-
вую роль Делона… На следующий день в 8 утра мы 
приехали к нему. Он взял эти 20 страниц: «Вечером 
дам ответ». И уже ночью мне звонит счастливый 
Шейко: «Делон согласился! Только денег много 
взял». Но это все игра, знаете… Мой друг Феллини, 
которого я боготворю, как-то сказал мне: «Кто тебе 
сказал, что это муки творчества? Какие муки! Это 
радость, игра!»

Александр МЕЛЬМАН.

“Московский коМсоМолец”    
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«Я забил!»
— Вы меня не слушайте, я шучу, и это идиотские 

шутки. Я вру еще. А зачем вам секретарша?
— Ну, чтобы чаек подала. 
— А вот это хрена! А бомж — это совсем другое, у 

меня дом есть. Правда, там ремонт. Но я в квартире с 
сыном в футбол играю. Вот недавно даже ногу сломал: 
мальчишка мой в воротах стоял, а я бил. Упал, на ковре 
поскользнулся. Пострадал очень хороший ковер, который 
Наташин отец в свое время привез из-за границы. И еще 
я кресло сломал, представляете? Но я забил! Потом в 
больнице лежал.

— Перелом?
— И какой! Полтора часа под 

наркозом!
— Ну а как жена, как дети?
— Нормально все. Я-то рассчи-

тывал, что вы будете говорить про 
культуру… А что жена… Все хорошо!

«Собака Мишка, 
овчарка. Тощая, как 
Хуциев»
— Владимир Наумович, вы 

воевали?
— Нет, мой дорогой, не успел. 

Когда война началась, я был в пио-
нерском лагере под Москвой. И мы с 
моим другом решили бежать домой. 
Шли через лес сначала, там грибы 
искали, ели их. Потом поезд встреч-
ный — и домой. 

…Когда немцы бомбили 
Москву, сбрасывали зажига-
тельные бомбы. Нас сгоняли 
в подвал, а это был кинемато-
графический дом на Большой 
Полянке. Там Леша Баталов жил, 
Савченко, Кармен и Эрик Пырьев, 
сын Ивана Пырьева. Мы там прокра-
дывались на крышу и такими щипцами 
длинными, когда падала зажигательная бомба, кидались 
на нее, хватали и несли в резервуар с песком. Как дет-
ская песочница, только побольше и поглубже. Бомба 
вспыхивала фейерверком, а потом затухала. Знаете, 
когда я сейчас на даче сажусь у камина и беру висящие 
на штыре щипцы, они мне ужасно напоминают щипцы, 
которые были там. Потом нас эвакуировали в Казань, 
а дальше — в Алма-Ату. 

В Казани нас определили в гостиницу. Сказали: 
«Ваш номер — ноль». Пришли, стучим. Тетка открывает 
дверь… Оказывается — это бывший сортир, ужас просто! 
Толчок снят, и туда забит кусок телеграфного столба. А 
вместо книжного шкафа висит ржавый сливной бачок и 
капает. Вот как мы ложились спать: сначала тетка моего 
друга Аслана Готуева, потом он, а затем я как самый 
длинный — буквой «Г». 

— Когда вы сняли свои первые фильмы, Пырьев 
вас заметил. Что это был за человек — легендарный 
и очень страшный? Он ведь Эльдару Рязанову помог 
с «Карнавальной ночью», Натансону…

— А для нас он генеральным директором «Мос-
фильма» был. Несмотря на то что ненавидел наши с 
Аловым картины, а мы его картины ненавидели и совер-
шенно не скрывали этого, у нас были добрые отношения. 
Причем Пырьев очень активно за нас боролся. Может, 
если бы его не было, мы бы вообще не состоялись. Я 
дружил с его сыном и помог ему в одном серьезном 
деле, когда мы еще не очень были с ним знакомы. Как-то 
я сидел у себя дома, мастерил что-то из конструктора. 
А еще я очень любил всякие драки, свары в нашем 
дворе… И когда я услышал, как визжат бабы, подошел 
к окну, надеясь, что это драка. Быстро спустился на 
улицу, смотрю — толпа, прорвался туда и увидел… Но 
сначала предыстория: у режиссера Игоря Савченко, 
моего учителя, была собака Мишка, овчарка. Тощая, 
как Хуциев. Хуциев тогда весил килограммов 40. Озеров 
Юра, режиссер «Освобождения», в котором было 120 
килограммов, как-то пытался его взвесить… А знаете, 
как мы вместе спали? Работали ассистентами — и вот 
отходим ко сну. Поставили деревяшки, на них — про-
стыню, и мы втроем. Первым ложился Озеров — в центр, 
тем самым укрепляя нашу «кровать». Справа влезал 
легкий Хуциев, а потом — полулегкий я. Но если вы 
хотели сходить в туалет, то должны были будить всех: 
сначала Хуциев, потом я, и последним слезал, проклиная 
нас, Озеров. Это было на картине «Третий удар», мы ее 
в Крыму снимали, в Армянске.

— Так в чем же вы Пырьеву помогли?
— Так вот, этот Мишка, кобель, все время пытался 

оплодотворить Гретту, сучку. И вот у него получилось, 
это произошло. Их не могли разнять, крик, шум… 
Собрались бабы, «убили!» — кричат. А в середине 
стоял Пырьев в своей шляпе, с ведром, и не мог 

этих собак отодрать друг от друга. 
Они кусали его. Пырьев увидел меня, 
ткнул ведром и кричит: «Там за углом 
у гаража Ромма кран. Воды неси!» 
Я помчался, гремя пустым ведром. 
Потом прибежал, облил Пырьева, 
себя… Таким образом мы будто 
выпили на брудершафт. Пырьев схватил 
ведро, вылил на Мишку и Гретту, собаки 
испугались, тут их и растащили.

— После этого Пырьев вас и 
приметил?

— Да, приметил как очень хорошего 
подавальщика воды.

— А потом оказалось, что вы еще 
и режиссер хороший.

— Я поступил во ВГИК по 
антиблату…

«Чарнота мог бы дать 
в ухо Хлудову?»
— Какой для вас самый лю-

бимый и самый важный ваш фильм? Не 
знаете? А для меня — «Бег», я его могу 
смотреть с любого места. Ну а самая-
самая сцена, конечно, Ульянова с Ев-
стигнеевым, когда они в карты играют. 
Может быть, это любимая сцена даже 
всех советских людей.

— Все советские люди, которые 
видели «Бег», померли.

— А мы с вами… Скажите, сколь-
ко в той сцене было импровиза-
ции, а сколько — вашей с Аловым 
режиссуры?

— Понимаете, режиссер должен 
знать актера. Я, например, никогда не 
провожу кастинг. Вообще ненавижу 
это слово.

— Ну да, это очень унижает артистов. Про-
буют одного, другого, третьего, а потом говорят: 
«До свидания, ты не нужен».
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С двумя Наташами. Женой Натальей 
Белохвостиковой и дочкой Натальей Наумовой.

ЮБИЛЕЙ

Тебя посодят, а ты не 
воруй.

Все, что нажито непосиль-
ным трудом всего коллектива 
юмористической программы 
«Уральские пельмени», вы-
ходящей на канале СТС, брал 
себе их директор Сергей Нети-
евский, как оказалось. Бывший 
директор. Ну да, коллектив 
гордо так взял и уволил его. 

Теперь в арбитражном 
суде Москвы слушается 
дело по искам компании экс-
директора к бывшим коллегам 
на сумму более 100 миллио-
нов рублей. «Пельмени» делят 
между собой право на поль-
зование архивами записей их 
выступлений на СТС. Ну вот, 
приехали… где имение, а где 
наводнение!.. Юмор и боль-
шие деньги оказались очень 
даже совместимы. Когда такое 
было? 

В новой, независимой, 
суверенной России — всег-
да. Юмор вдруг стал брендом, 
торговой маркой. Он очень хо-
рошо продается. Причем не-
важно какой! Резиденты «Ко-
меди Клаб», непонятные люди 
из «Петросян-шоу», Максим 
Галкин, кавээнщики во главе 
с Александром Васильевичем 
— все это очень богатые люди. 
Не будем считать деньги в чу-
жом кармане, но это так. Вы-
бирай, но осторожно: сегодня 
раки по пять рублей, вчера по 
три. Но и те, и другие «раки» 
живут, свистят, зимуют просто 
припеваючи!

Почему же юмор стал та-
ким серьезным бизнесом? В 
СССР этого не было и в помине. 
Выходили себе Горин, Арканов, 
полуподпольный Жванецкий в 
единственной сатирической 
программе «Вокруг смеха», 
читали свои замысловатые 
репризы на эзоповом языке 
— только и всего. Но с распа-
дом СССР что-то поменялось. 
Есть банальное: мир выжил, 
потому что смеялся. Или: мы, 
смеясь, расстаемся со своим 
прошлым. Банальное, но факт. 
Помирать — так с музыкой! Нас 
бьют, а мы крепчаем! В 90-е (да 
и сейчас) людей обманывали, 
как только хотели. «МММ» там, 
Чубайс, власть вообще вместе 
с олигархами… И что в ответ 
прикажете делать нам, бося-
кам? Смеяться, конечно.

Вот поэтому смех стал так 
востребован, так конвертиру-
ем. Он попал, отлично лег на 
моральное состояние обще-
ства. Униженное, оскорблен-
ное и бессильное. А поэтому 
очень смешное.

Теперь в юморе крутятся 
огромные деньги. Хочешь их 
сделать как можно больше — 
насмеши меня как можно луч-
ше. Или хуже, неважно. Смех 
с доставкой на дом. Смеять-
ся разрешается. Смех сквозь 
слезы.

Спокойно, шеф, сядем 
все! Шутка.

«ПЕЛЬМЕШКИ» 
БЕЗ СПЕШКИ

Откуда берутся 
смешные 
деньги?

Александра 
МЕЛЬМАНА

РЕПЛИКА

Нет, теперь уже не «Тегеран-43». Наумов-90, вот что важно! Все-
таки по его фильмам трудно понять, что же это за человек. По его 
замечательным фильмам. Его и Алова… Накануне юбилея мы 
встретились на «Мосфильме» в его старом кабинете. «Здесь на 
диване спал Тарковский, — показывает Наумов. — А вот пальто 
Феллини. Даже его голая баба лежит у нас там, ее моют». «А что 
это у вас с рукой?» — спросил его неожиданно вошедший опера-
тор. «С Михалковым подрался», — без паузы ответил Наумов. Вот 
такой человек, и не поймешь, когда он смеется, а когда всерьез.  
С удивительным чувством юмора! «Я бомж», — говорит он про себя.
Итак, старый мосфильмовский кабинет, и никакой секретарши! 
Молодой Наумов начинает и… конечно, выигрывает. 

Владимир НАУМОВ: 
«Все советские люди, 
которые видели 
«Бег», померли» 

1979 год. «Тегеран-43». 

1994 год.  
«Белый праздник». 

1970 год. «Бег». 
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА6
Сюда по-прежнему, как и 40 с лишним 
лет назад, не летают самолеты и не хо-
дят прямые поезда. Почти сто тысяч 
местных жителей с любовью именуют 
свой город «зоной» и не мыслят жить где-
нибудь еще. Здесь действительно очень 
уютно тем, кто ценит спокойствие, поря-
док и полное отсутствие приезжих с Кав-
каза и Средней Азии. И, о чудо, улицы 
все подметены и подъезды вымыты!
Недавно в закрытое административно-
территориальное образование — ЗАТО 
Саров, где находится Российский фе-
деральный ядерный центр — ВНИИ экс-
периментальной физики, — нанес визит 
президент РАН Александр Сергеев. По-
водов было как минимум два: 90-летний 
юбилей физика-ядерщика, создателя 
термоядерной бомбы, академика Юрия 
Трутнева и посещение стройки века — 
самого мощного лазера в мире, который, 
как надеются наши ученые, должен пе-
реломить тенденцию к затуханию пере-
довых научных исследований в России.
 Здесь, в Сарове, мы услышали историю 
развития российского атомного проекта 
из первых уст.

Город Саров вновь появился на географиче-
ской карте нашей страны только в 1995 году. До 
этого засекреченное поселение с градообразую-
щим ВНИИЭФ, где создавался ядерный щит нашей 
страны, было изъято из всех учетных материалов 
и даже в официальных документах именовалось 
по-разному: База №112, Горький-130, Арзамас-75, 
Кремлев, Арзамас-16, Москва-300.

Теперь историческое название возвращено, 
горожане уже забыли то время, когда произносили 
слово «Саров» шепотом. Но, пожалуй, на этом 
вольности и заканчиваются. Город по-прежнему 
считается закрытым, в него впускают по особым 
спискам, и напрямую в кассе билет вы сюда ни-
когда не купите. Территория в 200 с лишним ква-
дратных километров охраняется «по советским 
ГОСТам», тремя рядами колючей проволоки и 
самыми современными электронными средствами 
слежения. Город, в котором 18 тысяч жителей яв-
ляются сотрудниками ядерного центра, охраняет 
целая дивизия Росгвардии.

Как монахи с физиками 
подружились
Когда в 1946 году заместитель председателя 

Совнаркома Лаврентий Берия, который курировал 
атомный проект СССР, приехал сюда с академи-
ками Игорем Курчатовым и Юлием Харитоном 
строить экспериментальный центр, местечко на-
зывалось Свято-Успенская Саровская пустынь. 
Намоленная земля, мужской монастырь — и вдруг 
ядерный центр, место создания смертоносного 
оружия. Не кощунство ли?

Но, как выяснилось, выбор был предопреде-
лен: после войны спрятанный в саровских лесах 
святой уголок, который к тому же не очень далеко 
располагался от столицы, оказался идеальным ме-
стом для создания секретного ВНИИ. Во-первых, 
тут уже существовала материально-техническая 
база — завод-550 по производству снарядов для 
«катюш»; во-вторых, строителям и ученым надо 
было где-то жить, и монастырь, где после войны 
чудом сохранились почти все постройки, в бук-
вальном смысле приютил физиков. Академики 
АН СССР Юлий Харитон, Яков Зельдович, Юрий 
Трутнев, будущие нобелевские лауреаты Андрей 
Сахаров, Игорь Тамм и их соратники, осуществляв-
шие мозговой штурм с целью создания советских 
атомной и термоядерных бомб, работали и жили в 
монастырских кельях в первые годы пребывания 
в Арзамасе-16.

— Как ни странно, церковь и ученые срабо-
тались очень хорошо, — поясняет наш гид, со-
трудница РФЯЦ ВНИИЭФ Алла Шадрина. — У всех 
была общая цель — спасение и защита Родины 
от внешних врагов. Помнится, в 90-е годы, когда 
первый зампредседателя правительства Егор 
Гайдар выдвинул идею об уничтожении Россией 
всего ядерного оружия, именно церковь в лице 
патриарха Алексия II заступилась за ученых…

И сейчас, спустя 70 с лишним лет, руководство 
института базируется в монастырских корпусах, 
ранее предназначавшихся для паломников. Го-
ворят, монахи на возвращение построек церкви 
пока даже не намекают.

История про двух 
«толстяков»
К 1949 году у американцев уже готов был план 

уничтожения 20 самых крупных 
советских городов. 

Президент 

США Гарри Трумэн не прочь был осуществить 
его — так же, как в августе 1945-го сделал это с 
японскими Хиросимой и Нагасаки.

К этому времени в Арзамасе-16, в секретном 
КБ-11 (как именовали тогда ВНИИЭФ), полным 
ходом шла разработка атомной бомбы по техзада-
нию, занявшему всего… один лист бумаги. Перед 
руководителем центра Юлием Харитоном стояла 
задача: не просто создать бомбу, но создать ее 
быстро. Потому ставка была сделана на данные, 
которые раздобыли наши разведчики у амери-
канцев. Используя их, ученым удалось создать 
оружие массового поражения не за пять лет, как 
планировалось сначала, а за неполные три года.

Из двух бомб, сброшенных на Хиросиму 
и Нагасаки (американцы шутливо называли их 
«Малышом» и «Толстяком»), наши выбрали для 
заимствования более сложного, но более эф-
фективного «Толстяка», в котором вместо урана-
235 использовался плутоний. Однако советские 
конструкторы внесли свои дополнения: систему 
предохранения экипажа, которая не позволяла 
бомбе подрываться в течение 20 секунд после 
сброса, систему самоликвидации и др.

В Музее ядерного оружия до сих пор хранится 
натуральный корпус той бомбы под зашифро-
ванным названием РДС-1 (реактивный двигатель 
специальный). Его разрешают фотографировать, 
а вот что касается самого заряда — черного шара, 
который размещался под оболочкой, — его экс-
курсоводы охраняют от камер как зеницу ока. 
Дело в том, что первый атомный взрыв в СССР был 
взрывом именно такого черного шара — заряда, 
который создатели не решились сбрасывать с 
самолета в виде бомбы (потому корпус и остался 
невредим).

«Представляете, таких зарядов на 29 августа 
1949 года у американцев были сотни, а у нас — в 
единственном экземпляре, — поясняет экскурсо-
вод музея Ольга Колесова. — И летчиков опытных 
не было — что, если бы они провалили испытание? 
Рисковать было нельзя, а потому решили взор-
вать заряд аккуратно, не выбрасывая с самоле-

та. Черный шар привезли в Семипалатинск, 
установили на 37-метровую вышку 

(взрыв должен был быть только над 
землей) и со специального пульта, 
который располагался в бункере в 
10 километрах от вышки, произвели 
принудительный подрыв. В бункере 
присутствовал сам Берия».

Дело было сделано: русские 
доказали, что обладают секретом 
атомной бомбы. Но дальше, в ши-

рокую серию, советский 
вариант «Толстяка» не 
пошел. Через два года 
в Сарове создали более 
легкую бомбу РДС-2, но 
с мощностью заряда 

почти 40 килотонн — вдвое сильнее предыдущей. 
Ее и начали сбрасывать с самолетов, запустили 
в серийное производство, чем очень расстроили 
американцев: научные круги Соединенных Штатов 
рассчитывали, что русские могут овладеть атом-
ным оружием не ранее 1952 года.

В чем секрет «сахаровской 
слойки»?
Сами же янки к этому сроку подготовили 

нам новый сюрприз: взорвали первую в мире 
термоядерную (водородную) бомбу, а точнее, 
ее прототип. В отличие от атомной бомбы, при 
взрыве которой энергия выделяется в результате 
деления атомного ядра, в водородной бомбе идет 
термоядерная реакция, подобная той, которая 
происходит на Солнце. Она основана не на рас-
щеплении ядер, а на синтезе.

— Они нас обошли тогда, — вспоминает юби-
ляр Юрий Алексеевич ТРУТНЕВ — последний 
оставшийся в живых академик из плеяды великих, 
который с 1951 года бок о бок трудился над созда-
нием термоядерной бомбы с Андреем Сахаровым, 
Игорем Таммом, Юлием Харитоном, Яковом Зель-
довичем. — Американцы первыми взорвали свой 
термояд в 1952 году, мощность заряда составила 
больше 10 мегатонн в тротиловом эквиваленте (в 
1000 раз превосходила мощность атомной бомбы, 
сброшенной на Хиросиму. — Н.В.). Устройство это 
было слишком массивным, высотой с трехэтажный 
дом, нагревалось так, что, опасаясь самосраба-
тывания, специалисты ставили возле него охлаж-
дающую криостанцию. И военные сказали: «Ну и 
что? Как воевать-то с такой махиной? Давайте нам 
компактный заряд». Но ученые из Лос-Аламосской 
национальной лаборатории, которой руководил 
талантливый физик Эдвард Теллер, не смогли 
этого сделать раньше нас.

12 августа 1953 года советская группа ученых 
во главе с Игорем Таммом испытала компактный 
термоядерный заряд — первую советскую водо-
родную бомбу РДС-6 на основе так называемой са-
харовской слойки (ее прозвали так из-за принципа 
устройства, предложенного Андреем Сахаровым: 
атомный заряд был окружен несколькими слоями 
легких и тяжелых активных материалов). Впрочем, 
есть мнение, что первоначально идею «слойки» 
предложил не Сахаров, а Виталий Гинзбург, но 
это, как говорится, внутренняя кухня физиков, 
разобраться в которой под силу только им самим. 
На выходе случился успех, а победителей у нас не 
судят… Говорят, Теллер долго не мог успокоить-
ся по этому поводу и даже 39 лет спустя, в 1992 
году, встретившись с Харитоном, высказал свое 
крайнее удивление тем, что советские ученые 
смогли обойти американских, используя свои 
оригинальные разработки.

После первой термоядерной бомбы в 400 

килотонн последовало испытание более мощной 
советской термоядерной бомбы РДС-37 мощно-
стью уже в 3 мегатонны. Однако во время экспери-
мента во избежание нежелательных последствий 
мощность была снижена до 1,5 Мт. И даже эта 
мера, по словам Трутнева, не помогла избежать 
разрушения Семипалатинского мясокомбината. 
Стекла в домах, как свидетельствуют открытые 
источники, вылетали в радиусе 200 км от эпицен-
тра взрыва. Естественно, были и пострадавшие. 
«К реализации была принята совместная версия 
заряда Зельдовича—Трутнева—Сахарова, — вспо-
минает Юрий Алексеевич. — Это была бешеная 
работа группы единомышленников, где каждый 
выполнял свои расчеты, порой без слов понимая 
друг друга. Мы работали с киловольтами, мил-
лионами градусов, с невероятными давлениями 
и временами. Чтобы вы могли представить, мы 
оперировали в мигах (миг равен 10 в минус 7-й 
степени секунды). И весь процесс взрыва про-
исходил у нас за 10–40 мигов. Испытание прово-
дилось в 1955 году».

Если при испытании атомной бомбы ученые 
и партийные деятели находились в 10 километрах 
от эпицентра, то при испытании РДС-37 это рас-
стояние пришлось увеличить в 4 раза. 

— Бомба была сброшена с 12-километровой 
отметки и взорвалась на высоте 1550 метров в 
воздухе, — вспоминает Трутнев. — У нас были 
большие черные очки. Когда мы увидели взрыв, 
то закричали: «Ура! Ура! Победа!» — и не сразу 
заметили по пригибающейся траве, что прибли-
жается ударная волна. Как нас грохнуло тогда! Кто 
попадал, кто остался стоять, кто лег и со страху 
лежал до конца… Я вскочил — и потом снова едва 
удержался на ногах, потому что пришла вторая 
волна, отразившаяся от земли. Ударная волна 
сопровождалась двукратным резким звуком, на-
поминающим грозовой разряд.

Юрий Алексеевич не рассказывает про маши-
ны с погибшими козами и овцами, которых начали 
свозить после взрыва к командному пункту: живот-
ных держали на поле для изучения воздействия 
поражающих факторов на разных расстояниях 
от эпицентра. Тяжелое было зрелище, непросто 
вспоминать такие моменты, но у ученых выхода не 
было. Надо было изучать ядерное оружие, прово-
дить экспериментальные взрывы, чтобы потом в 
роли подопытных животных не оказались тысячи 
мирных жителей нашей страны…

Моему собеседнику было тогда всего 27 лет. 
На его груди после взрыва 1955 года появился 
орден Ленина. Потом, за последующие разра-
ботки, были другие награды: Золотая медаль им. 
Курчатова, Госпремия, Ленинская премия, пре-
мия Правительства РФ. А недавно, в день своего 
90-летия, Юрий Алексеевич получил орден «За 
заслуги перед Отечеством» I степени, став, таким 
образом, полным кавалером этого ордена. 

«Иван» — «Мать Кузьмы»
Но вернемся к истории испытаний и наращи-

ванию мощности ядерных взрывов. 
Еще в 1954 году Эдвард Теллер высказывал 

идею о возможности создания термоядерных за-
рядов неограниченной мощности — до тысяч мега-
тонн. В СССР же задались реальной целью созда-
нии сверхбомбы. Доктрина Маленкова—Хрущева 
(председателя Совмина Георгия Маленкова и 
первого секретаря ЦК КПСС Никиты Хрущева) сво-
дилась к тому, чтобы не гоняться за количествен-
ным паритетом с США в ядерных боеприпасах, а 
добиться качественного превосходства советских 
стратегических ядерных сил. Ученые ра-
ботали, не жалея времени и сил, 
что позволило Хрущеву в 1959 
году сказать, обращаясь к 
вице-президенту США 
Ричарду Никсону, свою 
коронную фразу: «В 
нашем распоря-
жении имеются 
средства, кото-
рые будут иметь 
для вас тяжелые 
последствия. 
Мы вам пока-
жем кузькину 
мать!»

Конеч-
но, названия у 
будущей царь-
бомбы тогд а 
еще не было, од-
нако американцы 
поняли перевод слов 
первого секретаря ЦК 
КПСС буквально: новое 
секретное оружие русских 
будет называться «Мать Кузьмы». 
С тех пор за изделием так и закрепилось 
шутливое неофициальное: «Кузькина мать». 

В 1961 году проект под кодовым названием 
«Иван», или «Изделие-602», был реализован с уче-
том разработок Сахарова, Трутнева и еще несколь-
ких ученых. Супербомбу взорвали в октябре над 
Новой Землей. Ее масса составляла 26 тонн, она 
не помещалась в отсек самолета, а потому была 
подвешена под его бортом. Она могла обеспечить 
взрыв мощностью в 100 мегатонн в тротиловом 
эквиваленте (то есть стать в 10 тысяч раз мощнее 
атомной бомбы, взорванной над Хиросимой), од-
нако по настоянию академика Сахарова, который 
был убежден, что подобный взрыв может привести 
к необратимым климатическим последствиям 
из-за рассеивания радиоактивных изотопов или, 
того хуже, сдвигу земной оси, сила бомбы была 
снижена до 50 мегатонн.

Но даже после этого она осталась самым 
мощным смертельным оружием, которое когда-

либо испытывало человечество. Как вспомина-
ли после летчики, у которых было всего 30 с не-
большим секунд, чтобы уйти от царь-бомбы на 
безопасное расстояние, их самолет просел на 
полкилометра под действием догнавшей их удар-
ной волны, а белая краска, которой был выкрашен 
их Ту-95-В для отражения светового облучения, 
полностью обгорела…

Если бы на расстоянии 50 километров от 
эпицентра взрыва находились люди, все бы они 
получили ожоги третьей степени. Царь-бомба 
могла бы полностью уничтожить такой город, как 
Лос-Анджелес.

— Мы стояли у пульта, где отсчитывалось 
время, и в некий момент все передачи кончились, 
— рассказывает Юрий Алексеевич о моменте 
самого взрыва царь-бомбы «Ивана» — «Кузькиной 
матери». — Перестала проходить радиосвязь, из 
чего мы поняли, что бомба взорвалась успешно.

Связи не было в течение 40 минут. Огненный 
шар взрыва накрыл землю своей тенью в радиусе 
почти пяти километров, а ядерный гриб поднялся 
на высоту 67 км, чуть не достав до ближнего кос-
моса. Ощутимая волна атмосферного давления, 
возникшая в результате взрыва, три раза обогнула 
земной шар. Свидетели того события почувство-
вали удар и «раскаты грома» от него на расстоянии 
тысячи километров.

Так СССР доказал всем, что наращивание 
мощи бомб возможно, но абсолютно бессмыслен-
но. Кстати, Никита Хрущев долго сопротивлялся 
снижению силы заряда, и лишь доводы Сахарова 
о том, что мы сильно навредим прежде всего себе, 
а затем — скандинавским странам, в конце концов 
пересилили.

Бывают ли «чистые» 
бомбы?
Параллельно с созданием сокрушительных 

ядерных зарядов для обороны страны ученые 
думали о том, как использовать их энергию в 
мирных целях.

— Что для этого требовалось? Ликвидировать 
радиоактивность или сильно уменьшить мощность 
заряда? — вспоминает тот период Юрий Трутнев. 
В итоге был создан заряд, 94% энергии взрыва ко-
торого обеспечивалось реакциями термоядерного 
синтеза, не дающими радиоактивных продуктов. 
Взрыв этой бомбы оказался чище аналогичного 
американского взрыва, произведенного в 1962 
году. Наш, мощностью 170 килотонн, был осущест-

влен в январе 1965-го в пойме реки Чаган, что 
в ста километрах от Семипалатинска. 

На берегу образовавшегося озера 
построили ГЭС, которая до сих 

пор обеспечивает местных 
жителей водой.

— Один парень, 
радиохимик, сразу 

после взрыва само-
вольно сбегал вниз, 
в воронку, взял там 
пробы грунта и 
быстро вернулся 
обратно… — вспо-
минает Трутнев. 
— Такие вещи, 
конечно, нельзя 

было делать: сразу 
после взрыва там 

была дикая радиоак-
тивность. Ну а после, 

когда весенний паводок 
заполнил воронку взрыва, 

и появилось озеро Чаган, я 
лично в нем купался…

Академик показывает мне 
образцы известняка, привезенные 

с берега того самого озера. Он хранит их 
у себя в доме в обычном шкафу.

В конце 60-х — начале 70-х годов Юрий Алек-
сеевич работал над преодолением американской 
системы ПРО (противоракетной обороны. — Н.В.), 
повышая стойкость нашего оружия и автоматики 
к поражающим факторам. Позже, в 80-е годы, у 
американцев появились рентгеновские лазеры 
для поражения космических объектов с Земли 
(программа СОИ), и Трутнев снова активно вклю-
чился в процесс для получения у нас аналогичных 
результатов. Результаты, которые Михаил Горбачев 
позже назвал «асимметричным ответом», были 
потрясающими, и ядерщики до сих пор не рас-
крывают всех прежних научных секретов.

На мой вопрос по поводу новых задач, кото-
рые стоят сейчас перед физиками-ядерщиками, 
собеседник дипломатично приводит в пример 
не наших военных, а северокорейских, которые 
«рвут китайские бомбы», запуская их ракетами 

на большие высоты. Зачем, спрашивается? Для 
вывода из строя космических спутников. Ученые, 
занимающиеся вопросами ядерного вооружения, 
изучают сейчас различное воздействие ядерных 
взрывов в зависимости от их направленности.

■ ■ ■
Юрий Алексеевич, несмотря на свой возраст, 

по-прежнему занимает активную гражданскую 
позицию и открыто высказывает свое мнение по 
поводу самых актуальных проблем современно-
сти: о необходимости ядерного оружия, о жизни 
страны, о судьбе науки и воспитании молодежи. 
О чем я его и не преминула спросить.

— Юрий Алексеевич, есть ли сегодня не-
обходимость в дальнейшей разработке новых 
видов ядерного оружия?

— Да, существует, и мы этим занимаемся.
— Как вы относитесь к запрету на испыта-

ния ядерного оружия во всем мире?
— В этом ничего страшного нет. Накопле-

ны большой опыт и заряды. Несмотря на уход от 
практического испытания в область теоретиче-
ских расчетов, мы не разучились делать реальное 
ядерное оружие, как и его носители.

— Сильно ли ударило по нашей боеготов-
ности уничтожение ядерных боеголовок по 
совместной программе с американцами в 
конце «холодной войны»?

— Знаете, всегда можно выложить кучу апель-
синов (перед оппонентом) и сказать: «Давайте 
уничтожать!» Показанные апельсины, может, и 
уничтожили, а где-то там мешок все равно остался. 
(Улыбается.)

— Как вы оцениваете современное со-
стояние российской науки?

— Я большого оптимизма по поводу ее буду-
щего не испытываю. Важнейшие ее дела — при-
боростроение, вычислительные машины — пере-
даны не в те руки. Когда-то в области создания 
вычислительных машин мы шли с американцами 
вровень, создав первую советскую суперЭВМ на 
полупроводниковых транзисторах. Зеленоград 
был тогда назван городом, который должен был 
продвигать вперед это направление. А что там 
сделали? Они пошли совсем по другому пути. 
Я считаю, что вычислительные машины должны 
делать такие институты, как наш, мы в этом заин-
тересованы в высшей степени, а не в извлечении 
сиюминутной выгоды: купил — продал — спрятал 
в карман. 

— Что, по-вашему, нужно делать сейчас 
в первую очередь, чтобы подтянуть науку, 
страну вперед?

— За последнее время в мире многое из-
менилось. Советского Союза нет, нас загнали 
в «вечную мерзлоту», а кругом сидят те, кто нас 
с удовольствием бы уничтожил. Мы, по моему 
мнению, живем только благодаря Китаю. Если бы 
не Китай, нас давно бы раздолбали. Страна наша 
имеет 150 миллионов человек, но мало ли стран, 
которые имеют столько же и живут хорошо? Здесь 
на одной демократии далеко не уедешь.

Я советский человек, коммунист (хотя не зю-
гановец), и партбилет у меня сохранился. И скажу 
вам со всей степенью ответственности: раньше 
партия дисциплинировала людей. Сейчас я не 
вижу в действиях правительства жесткости. Вот 
ругают Навального, а смотришь на какого-нибудь 
министра — ворует, разбазаривает миллиарды, 
и ничего…

— Что помогает вам восстанавливать 
силы?

— Ежедневно для поддержания физической 
формы я прохожу на беговой дорожке по 20 минут в 
режиме, приближенном к бегу. Иногда получается 
позаниматься два раза в день… Люблю сажать 
растения возле дома — в свое время привез из 
Сибири и посадил четыре кедра, которые сей-
час вымахали очень большими. У меня большая 
коллекция редких камней, привезенных со всей 
страны. Люблю читать книги — их у меня очень 
много. Все это дает мне удовольствие.

— Какие литерат урные жанры 
предпочитаете?

— Разные. Люблю книги по истории, гео-
графии, неравнодушен к поэзии и фантастике. У 
меня много таких книг, но не тех, где все крутится 
вокруг убийств, — я люблю фантастику, которая 
заставляет задуматься над тайнами бытия, Все-
ленной. Это, конечно же, Станислав Лем, братья 
Стругацкие…

— Раскройте секрет успешного 
академика-ядерщика, посоветуйте нынеш-
ним школьникам: какими им надо быть уже 
сейчас, чтобы достичь ваших высот? 

— Прежде всего много читать, интересо-
ваться и научно-технической, и художественной 
литературой, в которой собрана вся мудрость 
человечества.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

У тех, кто родился в Советском Союзе, до 
сих пор любимым мультфильмом является «Ну, 
погоди!». Это подтверждают и социологические 
опросы, по которым 20 процентов опрошенных 
назвали лучшим мультиком «Ну, погоди!», 7 про-
центов — «Машу и Медведя», а третье место и 
5 процентов поделили «Шрек» и «Трое из Просток-
вашино». Неудивительно, что, став взрослыми, 
вчерашние мальчики и девочки хотят поделиться 
своей детской радостью и счастьем с дочками и 
сыновьями и мечтают познакомить их с любимыми 
героями. А, как известно, на Новый год все мечты 
сбываются!

Специально для встречи 2018 года была 
создана новая серия мультфильма «Ну, погоди!». 
Но чтобы ее увидеть, нужно отправиться в инте-
ресное путешествие всей семьей. Зрители будут 
отгадывать загадки и головоломки, распутывать 
гигантскую киноленту, сражаться огромными 
пиксельными яйцами, жонглировать морковками 

и капустами, а также петь песни и помогать лю-
бимым героям.

Вот уже 20 лет продюсерский центр «Седьмая 
Радуга» создает высокобюджетные интерактив-
ные шоу для всей семьи, которые по традиции 
проходят в «Крокус Сити Холле». В этом году 
с 23 декабря по 8 января зрителей ждет уди-
вительное новогоднее квест-шоу «Ну, погоди! 
Поймай звезду».

По сюжету Снегурочка и ее друзья отправля-
ются на Фабрику мультфильмов, чтобы раздобыть 
лучший подарок для Деда Мороза — новую серию 
мультфильма «Ну, погоди!». Но их любопытство 
приводит к неожиданному повороту: Волк, Заяц 
и другие герои сходят с экрана и переносятся в 
реальный мир. Персонажи вырвались на свободу 
и не собираются возвращаться обратно! Чтобы 
вернуть их и навести порядок, зрителям придется 
пройти увлекательнейший квест. Естественно, 
никто не будет бегать по залу с картой в поисках 
необходимых «ключей». Но каждый из гостей, от 
малыша до бабушки с дедушкой, сможет очутиться 
в волшебном мире мультфильма, поучаствовать 
в представлении. Сценарий шоу непредсказуем 
и во многом зависит от реакции зала. На сцене 
будут присутствовать около 300 артистов, а в 

зале, в том числе и на балконе, 85 актеров никому 
не дадут скучать. 

Подарком для всех гостей станет премье-
ра серии мультфильма «Ну, погоди!», созданной 
специально для шоу, а также новая интерпрета-
ция суперхита «Расскажи, Снегурочка, где была». 
Эту всеми любимую песню исполнит специально 
приглашенная звезда. Интересно, что гости до 
последнего не будут знать, кто именно из знаме-
нитостей в этот день или вечер выйдет на сцену. 
По секрету организаторы шоу рассказали, что 
свое согласие на участие дали Полина Гагари-
на, Наталья Подольская, Владимир Пресняков, 
Алексей Воробьёв, Александр Олешко, МакSим, 
Слава, Зара, Жасмин, Сосо Павлиашвили, Иракли, 
Анастасия Стоцкая и другие артисты. 

Также приятным бонусом для гостей станет 
самый большой в Европе крытый парк аттрак-
ционов и развлечений. Это 65 аттракционов на 
любой возраст и вкус, собранных в одном месте. 
Вход в парк свободный. Но чтобы родители не 
пугались больших финансовых затрат, был сделан 
специальный билет — «Детский безлимит», по 
которому возможно посещение разнообразных ат-
тракционов по фиксированной цене. То есть можно 
заплатить один раз, а кататься весь день. Предва-

рительная стоимость билета — от 1500 рублей. 
Всем, кто любит мультфильм «Приключения 

кота Леопольда», представится уникальная воз-
можность встретиться с любимыми героями на 
бесплатном игровом шоу «Новый год кота Лео-
польда» —поучаствовать в проказах неугомонных 
мышат и помочь коту научить их уму-разуму. 

Ребятам постарше будет интересно посетить 
грандиозную робовыставку «Мир будущего». Она 
не имеет аналогов в России и объединяет 50 
разнообразных роботов и огромную зону робо-
развлечений, включающую в себя контактный 
робозоопарк.

Стоит добавить, что новогоднее квест-шоу 
«Ну, погоди! Поймай звезду» — это не только лю-
бимые персонажи, яркий и увлекательный сюжет, 
но и непревзойденное зрелище, качество которого 
обеспечивают его создатели. 

Мы все мечтаем о чуде, особенно в Новый 
год. Встретиться с любимыми мультперсонажами 
будет интересно как ребятам, так и взрослым, 
которые вернутся в свое далекое детство и по-
чувствуют то волшебное ощущение праздника, 
от которого раньше так волновалось сердце и 
радовалась душа. 

Тамара АСТАПЕНКОВА.

Так хочется верить в чудеса; в сказку, где добро всегда 
побеждает зло, а главного героя ждут подарки; в доброго 
волшебника и ощущение безграничного счастья. Может 
быть, поэтому большинство родителей начинают изучать 
предстоящие новогодние шоу задолго до начала празд-
ника и надеются очутиться в сказке. «МК» узнал, где будет 
интересно всей семье.

ОДНАЖДЫ ЗИМНИМ ВЕЧЕРОМ
Как оказаться в сказке всей семьей на Новый год?

ПРАЗДНИК
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

«Новогодняя страна в Крокусе» = 
мегашоу «Ну, погоди! Поймай 
звезду» + огромный парк 
развлечений + робовыставка
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А ПОКАЛИПСИСА
Спецкор «МК» 

побывал в самом 
закрытом городе 

России, где создается 
ядерное оружие

КОЛЫБЕЛЬ

В этом 
бывшем 
монастырском 
приюте 
до сих пор 
размещается 
руководство 
ВНИИЭФ.

Первая атомная бомба СССР.

Пульт управления первой 
атомной бомбой.

Академик Юрий Трутнев 
показывает образцы породы 
из озера Чаган.

Президент РАН Александр 
Сергеев, академик Юрий 

Трутнев и член-корреспондент 
РАН Александр Чернышев 
прогуливаются по улице 
Сарова, где жили Андрей 

Сахаров, Яков Зельдович, 
Игорь Тамм...

Новое интервью Родченкова вышло сегод-
ня в NYT. Там конкретно про биатлон. Про то, что 
президент Союза биатлонистов России Кравцов 
просил в Сочи Родченкова подменить чистые 
пробы украинок на грязные, потому что у них 
сильная женская команда. Кравцов опасался, 
что они выиграют эстафету. А надо было, чтоб 
наши биатлонистки выиграли...

Родченков не стал подменять пробы украи-
нок, потому что, как он объясняет в интервью, 
можно потом определить, что допинг подмешан 
в пробу, а не прошел через организм.

Ну и украинки в результате выиграли эста-
фету, как и думал Кравцов. А наши были вторы-
ми. Про их пробы Родченков не говорит. Но там 
только обратный случай мог быть — их пробы 
были грязные, а он их подменил чистыми.

И вот вопрос на миллион долларов, как 
говорится. Было такое или нет? Подменял? 
Или не подменял?

Не хочется верить, что подменял. Тем бо-
лее прямых доказательств нет. Есть лишь его 
слова — но он подозрительный тип, мошенник и 
обманщик, — и царапины на пузырьках, которые 
мало ли от чего.

Однако при отсутствии прямых доказа-
тельств поступают, хм, косвенные. 

Биатлон всегда был нашим видом спор-
та. Наши спортсмены всегда были в числе 
сильнейших.

Но если посмотреть, как они выступают 
сейчас — а сейчас проходит первый этап Кубка 
мира, — за голову схватишься.

Они не то что в числе сильнейших. Они в 
хвосте. Если на какой-то гонке кто-то попадает 
в двадцатку — это уже большой праздник.

Стреляют более-менее. Но бегут плохо. 
Медленно. Причем все.

Допинг позволяет бежать быстрее — в 
этом его главное достоинство.

Логично предположить, что раньше они 
бежали быстро, потому что бегали с допингом. 
А сейчас такой провал из-за того, что теперь 
они без допинга.

А без допинга они потому, что их проверяют 
по новой схеме, которая идет в обход наших 
специалистов, поэтому допингистов невоз-
можно прикрыть. И на это у них ума хватает 
— допинг не принимать, если их невозможно 
прикрыть.

Объяснить нынешние низкие результаты 
биатлонистов какими-то другими причинами 
невозможно. То есть возможно, конечно. Тре-
неры там что-то объясняют, но это полный бред, 
даже повторять не стоит.

Короче. Если бы наши биатлонисты сейчас 
выступали так же прекрасно, как раньше, — 
это было бы наилучшим доказательством, что 
Родченков врет.

Но поскольку они два года последних года 
проседают все ниже и ниже — доказательства 
такого мы не имеем. Наоборот. Версия, что 
он не врет, после каждого «триумфального» 
выступления наших биатлонистов выглядит 
все более правдоподобной. К большому 
сожалению.

РЕПЛИКА
Юлия  

КАЛИНИНА БЕГИТЕ БЫСТРЕЕ!
У нас нет даже косвенных доказательств вранья Родченкова
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МОДА

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ выкуп антиквариата дорого: 
монеты, медали, фарфор, 
янтарь, серебро 
т. 8(495)970-72-77, 
www.скупка-монет.рус

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь
в получении кредита 
т. 8-495-970-22-13

продаю

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!  т. 8-903-135-07-36
❑ ОТДЫХ  т. 8-925-891-14-27
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых  м. "Текстильщики" 

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

5 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДЕКАДЫ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 декабря с 8.00 до 20.00,обед с 14.00 до 14.30
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Центральное Чертаново, 
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская»,ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
Богородское,ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,у маг. «Магнолия»
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34
Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
корп. 1, у входа в сквер
Черёмушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 6 по 8 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова,  
Воробьевы горы, главное здание, холл 1‑го этажа
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана,  
ул. 2‑я Бауманская, д. 5, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной) 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске 
«Пресса» (метро «Октябрьская») в пери-
од с 10 по 23 ноября 2017 года просим  
срочно позвонить в редакцию по теле-

фону 8-495-665-40-86.

ПОДПИШИСЬ И ПОЛУЧИ ПРИЗ!
С 1 по 10 декабря — декада подписки на 

издания «МК» в редакции газеты и на почте
Любой подписавшийся на издания ИД «МК» в первых 

числах декабря гарантированно получает один 
из призов, выдача которых состоится 

9 декабря с 11.00 до 14.00 на почте 
по адресам:

107014, ул. Барболина, д. 4
127220, Башиловская ул., д. 1, корп. 1
125445, Валдайский проезд, д. 8, стр. 2
125195, Фестивальная ул., д. 39, корп. 1
121354, Можайское шоссе, д. 42
119021, Комсомольский просп., д. 3
115280, Автозаводская ул., д. 5
109377, 1-я Hовокузьминская ул., д. 15/5
107258, бул. Маршала Рокоссовского, д. 33/12
119602, Мичуринский просп., Олимпийская 
деревня, д. 3
В редакции газеты «Московский комсомолец»: 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

Подробности по телефону редакции 
8-495-665-40-80.
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Это было как в сказке. И император-
ский особняк на Волхонке, и красавицы 
в вечерних нарядах, которых, казалось, 
только подхвати под локоток — и закру-
жатся они в волшебном танце, и даже 
Золушка со всеми характерными ее чер-
тами: и юная, и прекрасная, и платье, 
как будто подаренное феей, и, конеч-
но же, принц и хрустальная туфелька. 
И все это в сопровождении волшебной 
музыки — той, которая уже десятки лет 
звучит со сцен самых знаменитых теа-
тров. Так прошла презентация элитно-
го fashion-календаря «Русский силуэт & 
балет-2018».

ежегодная закрытая презентация календаря 
«русский силуэт», которая сопровождается пока-
зом авторских работ самых знаковых российских 
кутюрье и художественной выставкой, предна-
значена для ценителей моды и красоты. а в этом 
году ее возвысила над обыденностью еще и тема 
балета. Презентация лимитированного кален-
даря «русский силуэт», на страницах которого 
представлены самые прелестные и узнаваемые 
представительницы прекрасного пола, уже более 
15 лет остается одним из наиболее значимых 
событий в мире российской моды.

Нынешнее издание объединяет две настоя-
щие страсти — балет и моду. В этом году тема 
балета становится все более востребованной в 
сфере fashion-индустрии, ведь в 1900-х имен-
но русский балет стал началом новой эпохи в 
развитии мировой моды. Великая коко Шанель 
шила костюмы для знаменитых «русских сезонов» 
Дягилева. Пьер карден из любви к искусству и 
балерине майе Плисецкой создал костюмы для 
Большого театра. И сегодня балетная философия 
и красота вдохновляют индустрию моды и стано-
вится ее частью. Об этом говорили на презентации 
календаря «русский силуэт & балет», определяя 
его выпуск как «еще один шаг на пути к единству 
балета и моды как искусству». И действительно, 
образы актрис, навеянные балетом и запечатлен-
ные на страницах календаря, стали истинным 
воплощением внешней красоты и внутреннего 
содержания этого великого искусства.

Фотохудожником нынешнего издания стал 
звездный фотограф Дмитрий Исхаков. На стра-
ницах календаря звезды шоу-бизнеса и кино 

предстали в образах главных героинь хореогра-
фических постановок французского балетмейсте-
ра мариуса Петипа, который более тридцати лет 
возглавлял Петербургские императорские теа-
тры. В съемках принимали участие шестикратная 
обладательница кубка мира по художественной 
гимнастике, телеведущая ляйсан Утяшева, по-
пулярные певицы анна Седакова и анжелика 
агурбаш, балерина Большого театра и героиня 
фильма «Сладкая жизнь» анастасия меськова, 
звезды сериала «мажор» карина разумовская и 
анна Цуканова, героиня телесериалов «кухня» и 
«Отель «Элеон» Ольга кузьмина, звезда сериала 
«Универ» алина ланина, известные актрисы теа-
тра и кино екатерина Вуличенко, аглая Шилов-
ская, телеведущая Наталья капусткина, модели 
ксения Гусева и регина Насырова. Наряды для 
создания модных образов представили выдаю-
щиеся российские кутюрье анастасия Задорина, 
алена ахмадулина, Игорь Гуляев, Олег Овсиев, 
Юлия Янина, Оксана Федорова, Виктория ан-
дреянова, Ирина Ходыницкая, Джемал махмутов, 
лиза романюк, егор Таныков и самые главные 
мэтры мира российской моды Вячеслав Зайцев 
и Валентин Юдашкин.

Показ по традиции открыли президент фон-
да «русский силуэт» Татьяна михалкова и его 
учредитель, президент Трансконтинентальной 
медиакомпании александр митрошенков.

— Презентация нашего календаря — это 
поздравление каждому с наступающим Новым 
годом, — объявила Татьяна михалкова. — Наше-
му фонду двадцать лет, и все эти годы мы были 
вместе. В создании наших календарей принимали 
участие 200 дизайнеров и 200 актрис. мода на ба-
лет не проходит никогда, а благодаря Чайковскому 
этот вид искусства стал известен всему миру. 
Сегодня мы с радостью представляем наших 
дизайнеров-профессионалов и приветствуем 
патриарха русской моды, человека, который отдал 
жизнь этому искусству и которому в следующем 
году исполняется восемьдесят лет. Это Вячеслав 
Зайцев, который присутствует сегодня в зале.

Знаменитого кутюрье зал приветствовал 
аплодисментами стоя.

— мы надеемся, что Вячеслав примет уча-
стие в московском фестивале и покажет свою 
коллекцию, он по-прежнему полон сил и идей, — 
закончила Татьяна михалкова и подчеркнула, что 
нынешний показ уникален тем, что представляет 

не классическую схему: один показ — один ди-
зайнер, а многообразие выдающихся работ и 
создавших их кутюрье.

После чего она передала слово александру 
митрошенкову, который, по ее оценке, «все делает 
для «русского силуэта». 

— Нашего фонда не было бы без Татьяны 
михалковой, — отдал ей должное александр 
Викторович, — каждый год она проезжает и про-
летает десятки тысяч километров, бывает на 
Чукотке, Дальнем Востоке, за рубежом. Даже 

в трудные годы в наших отношениях с Грузией 
«русский силуэт» проходил в Тбилиси. Сегодня 
у нас новый показ, но я хочу поприветствовать 
тех, кто уже был героем календаря, например 
Валерию, которая сегодня в зале. Наш календарь 
— это талисман, став его героинями, многие 
актрисы получали новую мегасудьбу. На Западе 
есть только один аналог нашему изданию — это 
культовый календарь Пирелли.

Показ действительно превзошел все ожида-
ния. актрисы были великолепны в своих балетных 

образах, а их выход на подиум сопровождался 
настоящими балетными постановками, которые, 
как казалось, сошли со сцены Большого театра. 
Больше же всего произвел впечатление на со-
бравшихся номер, где в зал вышла самая на-
стоящая Золушка и даже получила хрустальную 
туфельку от своего принца.

Впечатлениями от показа мы попросили по-
делиться его участников, организаторов и гостей 
светского раута.

александр митрошенков:
— Блестящий показ! мне кажется, этот ка-

лендарь действительно получился особенным, 
потому что впервые удалось соединить очень 
высокое искусство и российских дизайнеров, 
которые слились в одно целое. мы помнили, 
что многие спектакли русского балета поста-
вил Петипа, французский балетмейстер, что у 
него юбилей, поэтому самым сложным было под 
каждый балет очень точно подобрать актрису 
или телеведущую и найти соответствующего 
дизайнера. Это была такая тонкая и сложная 
работа, когда мучительно искали соединение 
этих образов. И я считаю, что эта тайна у нас 
получилась. И все видели, что самым ярким стал 
номер Золушки, эта девушка — она лицо нашего 
календаря — ксения Гусева. У нее в этом году 
произошел определенный поворот в судьбе, 
ксения будет на одном из телеканалов вести 
программу о моде, наконец наш проект обре-
тает плоть. И в этом смысле ее судьба — как 
судьба Золушки, образ которой мы сегодня про-
демонстрировали. мы часто говорим, что мода 
превращается в серьезную международную 
структуру, когда имена дизайнеров становятся 
брендами. Так вот сегодня этот показ отличался 
от многих других именно тем, что в нем участво-
вали как раз имена-бренды. Юдашкин, Зайцев, 
ахмадулина, Терехов, Гуляев и многие другие. а 
раз они стали брендами, можно уже говорить о 
том, что мода стала по-настоящему серьезной. 
Даже телерейтинги сегодня изменились — еще 
восемь лет назад мало кто смотрел программы о 
моде, сегодня же шаг за шагом они все больше 
становятся рейтинговыми. И одна из задач этого 
календаря — сделать так, чтобы люди стремились 
к моде как к искусству. В этом плане у ксении, 
которая становится ведущей программы о моде, 
получается хороший финал. И она правда стала 
той самой Золушкой, которая три года назад 

нашла в «русском силуэте» свою туфельку.
Согласна с ним и сама ксения Гусева. Де-

вушка высоко оценила работу «русского силуэта» 
и отведенную ей роль в нынешнем календаре. «На 
этот раз я не представлю какой-то конкретный 
месяц, я — обложка, — рассказала ксения, — 
это очень важная роль и такая же ответственная 
работа. Я по-прежнему учусь, но уже и работаю». 
ксении очень шло ее платье Золушки, в кото-
ром девушка выглядела удивительно стройной 
и хрупкой. «Я не заметила, чтобы я похудела, — 
возразила ксения в ответ на комплимент, — это 
мое замечательное платье так выгодно подчер-
кивает фигуру». И ксения, сославшись на то, что 
ей хочется успеть поблагодарить михалкову и 
митрошенкова, направилась к организаторам.

Поделилась впечатлениями о съемке и дру-
гая участница показа аглая Шиловская: «Я — 
одна из немногих, кто стоит на пуантах, это было 
сложно, так как я надела их на съемку впервые 
в жизни. Было больно, но от работы я получила 
огромное удовольствие!» 

Также показ посетили Нелли кобзон и 
другие медийные персоны из мира музыки и 
фэшн-индустрии. а оценить показ мы попросили 
героиню одного из прошлых календарей «рус-
ского силуэта» певицу Валерию, которая была 
в числе ВИП-гостей со своим мужем Иосифом 
Пригожиным:

— Главная идея календаря — соединить 
моду и балет — просто замечательная! Особенно, 
я думаю, было интересно работать актрисам, 
телеведущим, ведь это новая актерская задача, 
когда нужно воплотить образ на мини-сцене. И 
сам календарь, и сегодняшний показ проде-
монстрировали, что сделать это удалось, хотя 
воссоздать настроение, которое передано в 
календаре, в рамках реальности очень сложно. 
Но номера и наряды перенесли нас в балетную 
атмосферу, которую я очень люблю. Я посещаю 
все знаковые постановки, а без «Щелкунчика» и 
вовсе не представляю себе Нового года.

И наконец, точку в оценке показа поставила 
сама Татьяна михалкова:

— По-моему, вечер просто прекрасный! 
Больше нигде не увидишь столько дизайнеров и 
красоты на одном показе! Я хочу всех поздравить 
с Новым годом и пожелать каждому такого же 
великолепия в жизни!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЗОЛУШКА «РУССКОГО СИЛУЭТА»
Презентация элитного fashion-календаря 

воплотила в себе идею слияния моды и балета  
и стала по-настоящему волшебной

Предпоследний 
перед зимним 
перерывом тур 
чемпионата Рос-
сии получился 
насколько бес-
к о м п р о м и с с -
ным, настолько 
и предсказуе-
мым. Тот факт, 
что, как и в ми-
нувшем туре, не 
было зафикси-
ровано ни одного 

ничейного исхода, достоин восхищения, 
ведь до зимы подобная непримиримость 
соперников не встречалась ни разу. Но 
все же результаты были вполне предска-
зуемы. На правах сильнейших победили 
все записные фавориты — те, кто и окку-
пировал верхние строчки турнирной та-
блицы. По стечению обстоятельств эти 
победители-фавориты и являются рос-
сийскими представителями в еврокуб-
ках, которым на этой неделе предстоит 
провести решающие матчи групповых 
этапов Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
На наших еврокубковых бойцах и скон-
центрируем внимание, заручившись при 
этом поддержкой нашего постоянного 
эксперта — экс-тренера сборной России 
по футболу, главы Объединения отече-
ственных тренеров Михаила ГЕРШКО-
ВИЧА.

«Спартак»: как не утонуть 
в Туле
«МК»: Главным персонажем в тульском матче 

стал газон стадиона «арсенал», который ввиду 
своей затопленности больше подходил для матча 
по водному поло, чем по футболу. мяч упрямо 
отказывался катиться по полю, застревая в лужах 
вместе с атаками красно-белых. комбинировать на 
таком покрытии крайне сложно, а превосходство 
в технике и классе исполнителей москвичей было 
сведено на нет тяжелыми погодными условиями. 
Вряд ли массимо каррера мечтал о подобном 
спарринге перед поездкой в ливерпуль, но в Туле 
«Спартак» заработал важные 3 очка и продемон-
стрировал не только характер, но и класс. Не сва-
литься на банальный навал в концовке нулевой 
встречи красно-белым позволил именно класс. 
москвичи до последнего стремились именно пе-
реиграть соперника, а то, что лихая голевая атака 
была разыграна как по нотам лишь на последней 
минуте, говорит о целостности команды и вере в 
собственные силы. Такие качества присущи лишь 
действительно классным коллективам. 

ГЕРШКОВИЧ: когда встречаются команды, 
потенциал игроков которых заметно разнится, 
довольно важную роль играют второстепенные 
факторы, к которым можно отнести и погодные 
условия, и качество поля. Тульское поле ниве-
лировало преимущество «Спартака» в технике, 
практически уравняв шансы соперников на победу. 
красно-белые очень вовремя проявили характер, 
который, как могло показаться, потеряли по ходу 

идущего сезона. Сыграла команда карреры до-
стойно, вырвав в концовке важные 3 очка. После 
увиденного с оптимизмом жду встречи спарта-
ковцев с «ливерпулем». У москвичей есть хоро-
шие игроки, особенно в средней линии и атаке, 
в контратакующей игре команда чувствует себя 
как рыба в воде, так что свои козыри у москвичей 
в англии будут. Другое дело, что и в «ливерпуле» 
собраны опытные и классные игроки, которые 
доставят немало проблем не самой звездной 
обороне «Спартака». Никакого чувства безнадеги 
у меня перед матчем на «Энфилде» нет, напротив, 
имеется ощущение, что для российской команды 
все может сложиться вполне успешно. 

«Зенит»: Кокорин в полном 
порядке. А команда?
«МК»: В отличие от «Спартака», едва не уто-

нувшего в Туле, «Зенит» встречался с «Уралом» 
на идеальном газоне, но испытал проблем с на-
бором очков как минимум не меньше. к перерыву 
на табло значился счет 1:1, хотя команды ни разу 
не поразили ворота друг друга (первый гол в игре 

оформил маммана, поразивший собственные 
ворота, а второй — Игорь Портнягин, также по-
шедший на самострел). Точку в матче после впе-
чатляющего сольного прохода и красивого удара 
поставил александр кокорин, но вопросов эта 
победа сине-бело-голубых оставила не меньше, 
чем дала ответов.

«Зенит» никак не может нащупать свой фут-
бол. Периодически выдавая яркие игровые от-
резки, питерцы все же чаще берут верх благодаря 
творениям вроде кокоринского, а не слаженным 
командным действиям. Запаса прочности в дей-
ствиях подопечных манчини не видно. Да, на ку-
раже «Зенит» способен порадовать яркой игрой, 
но подавляющее большинство матчей рФПл ко-
манда играет в иных условиях, когда необходимо 
бороться за каждый мяч и стараться переиграть 
соперника. С этим пока явные проблемы, так что 
предстоящий зимний перерыв сине-бело-голубым 
очень кстати.

ГЕРШКОВИЧ: «Зенит» выглядит во внутрен-
нем чемпионате крайне неубедительно. Возьмем 
последний матч. казалось бы, разница в мастер-
стве с игроками «Урала» огромна, но подавляю-
щего преимущества питерцев не было. У манчини 
никак не получается превратить своих игроков 
в настоящую команду, побеждают сине-бело-
голубые в основном благодаря сильным персо-
нальным действиям. Так было и в матче с ека-
теринбуржцами. По отдельности и кокорин, 
и ригони, и Жирков, и кришито создавали 
остроту у ворот соперника, но командного 
давления на «Урал» не было. Эти проблемы 
становятся еще более очевидными, когда 
питерцы попадают на команды уровня 
«Спартака» и проигрывают.

манчини работает с командой не очень долго, 
и ему необходимо время, чтобы создать боевой 
коллектив. Не знаю, какую стратегию выберут 
сине-бело-голубые на матч в Испании. могут 
сыграть и на победу, которая выведет «Зенит» на 
первое место в группе, а могут 
и дать отдохнуть лидерам перед 
важным заключительным мат-
чем первой части чемпионата с 
«ахматом». Из 
группы-то пи-
терцы уже в 
любом слу-
чае вышли. 
Другое 
дело, 
чего 
ждать 
от 
ко-

манды в феврале, когда продолжится розыгрыш 
лиги европы. 

Говорят, что грядет очередная волна усиления 
состава, но считаю, что «Зенит» и без того от-
менно укомплектован. Существует оптимальное 
количество игроков для создания команды, а в 
«Зените» можно говорить о явном переборе. То, 
что именитые и опытные игроки сидят на скамейке 
запасных, не имея игровой практики, на пользу 
общему делу тоже не идет. Нужен разумный ба-
ланс количества и качества игроков. Понимаете, 
если на постройку небольшого домика отрядить 
бригаду из 3000 строителей, то быстрее закончить 
стройку вряд ли удастся, ведь работники будут 
элементарно мешать друг другу.

Тренерскому штабу необходимо сконцентри-
роваться на создании боеспособного коллектива, 
поставить наконец игру в атаке. Получится это-
го добиться в зимний перерыв — можно будет с 
оптимизмом говорить о перспективах питерцев 
в плей-офф. Хотя здесь многое будет зависеть и 
от жребия. 

«Локомотив»: проблески 
чемпионского класса

«МК»: Признаться, после финального 
свистка было искренне жаль «рубин», упу-
стившего такую близкую ничью в самой кон-
цовке. Такой результат можно было бы объ-

яснить везением москвичей 
или невезением казанцев, 
но в нынешнем сезоне 

«локо» взял подобным 
образом уже 13 очков, 
раз за разом дожимая 

соперников на флажке. 
а это уже называется 
классом. Вспомни-

те прошлогоднюю 
чемпионскую по-
ступь «Спарта-

ка» и сравните 
с маршрутом, 

по которому 
движется ко-
манда Юрия 

Семина. 
Согласи-
тесь, что 

можно 
найти 
много 

об-

ОТ «АРСЕНАЛА» ДО «ЛИВЕРПУЛЯ»
«СПАРТАК»:

Итоги и символическая сборная 19-го тура РФПЛ

НАШ ФУТБОЛ РФПЛ. 19-й тур
ЦСКА (Москва) — «Тосно» (Тосно) — 6:0. 
«Арсенал» (Тула) — «Спартак» (Москва) — 
0:1. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 2:1. «Динамо» (Москва) 
— «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 2:0. «Ло-
комотив» (Москва) — «Рубин» (Казань) 
— 1:0. «Уфа» (Уфа) — «Амкар» (Пермь) — 
3:0. «Краснодар» (Краснодар) — «Ахмат» 
(Грозный) — 3:2. «Анжи» (Махачкала) — 
«СКА-Хабаровск» (Хабаровск) — 4:0.

щего. Впрочем, говорить о золотых перспективах 
«железнодорожников» преждевременно — «ло-
комотив» идет на первом месте, но даже одна-
единственная кадровая проблема может разру-
шить выстроенное Семиным здание. Вы можете 
представить себе команду без Фернандеша? а 
без алексея миранчука? а без Игоря Денисова 
или кверквелии? Оставшись перед стартом се-
зона, по сути, без фланговых защитников, Юрий 
Палыч и так выжимает из команды все соки, так 
что кадровое укрепление необходимо. 

ГЕРШКОВИЧ: В отличие от «Зенита» у «локо-
мотива» очевидный недобор игроков, но «железно-
дорожники» продолжают побеждать. Тренерская 
рука Юрия Семина чувствуется в каждом движении 
на поле, команда действует слаженно, в едином 
порыве. Получается и эффектно, и эффектив-
но. Да, не всегда хватает исполнительского ма-
стерства, чтобы реализовать все задуманное, но 
игровое мышление, игровой разум хорошо видны 
уже сейчас. Футбольный бог все видит, и «локо» 
действительно заслужил свое место на вершине 
турнирной таблицы. Перспективы у команды хоро-
шие, но зимой необходимо укрепиться. Нужны 3–4 
игрока высокого уровня, как минимум по одному 
в каждую линию. И тогда красно-зеленые могут 
не только в чемпионате сохранить лидерство до 
последнего тура, но и в лиге европы выступить 
весной успешно. Полагаю, что необходимый ми-
нимум в матче с «Фаставом» (для выхода в плей-
офф «железнодорожникам» достаточно сыграть 
в Чехии вничью) будет обеспечен.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Турнирное положение «Зенита» в ЛЕ
 И В Н П М О
Зенит 5 4 1 0 14-4 13
реал Сосьедад 5 4 0 1 15-3 12
русенборг 5 1 1 3 5-10 4
Вардар 5 0 0 5 2-19 0
Оставшиеся матчи: «реал Сосьедад» — 
«Зенит», «Вардар» — «русенборг».

Турнирное положение «Локомотива» в ЛЕ
 И В Н П М О
Шериф 5 2 3 0 4-2 9
локомотив 5 2 2 1 7-4 8
копенгаген 5 1 3 1 5-3 6
Фастав 5 0 2 3 1-8 2
Оставшиеся матчи: «Фастав» — «локомотив», 
«копенгаген» — «Шериф».

Турнирное положение «Спартака» в ЛЧ
 И В Н П М О
ливерпуль 5 2 3 0 16-6 9
Севилья 5 2 2 1 11-11 8
Спартак 5 1 3 1 9-6 9
марибор 5 0 2 3 2-15 2
Оставшиеся матчи: «ливерпуль» — «Спартак», 
«марибор» — «Севилья».

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
локомотив 19 13 3 3 29-14 42 
Зенит 19 10 6 3 31-13 36 
ЦСка 19 10 5 4 28-14 35 
Спартак 19 9 7 3 33-23 34 
краснодар 19 10 3 6 29-22 33 
Уфа 19 7 6 6 20-21 27 
ахмат 19 7 4 8 22-26 25 
Урал 19 5 9 5 21-21 24 
арсенал 19 7 3 9 19-22 24 
ростов 19 5 7 7 16-17 22 
амкар 19 5 6 8 11-16 21 
рубин 19 5 5 9 17-16 20 
Тосно 19 5 5 9 17-32 20 
Динамо 19 4 7 8 17-20 19 
анжи 19 5 4 10 22-36 19 
Ска 19 2 6 11 15-34 12

ИСПОЛКОМ МОК: 
СПЕКТАКЛЬ ИЛИ ЭКСПРОМТ?

Исполком международного олимпийского 
комитета, собравшийся на заседание в лозан-
не, во вторник вечером должен был озвучить 
решение о допуске или отстранении зимней 
олимпийской сборной россии. На момент под-
писания номера «мк» в печать представители 
российской делегации в составе президента 
Окр александра Жукова, главы НОак Вита-
лия Смирнова и двукратной чемпионки мира в 
одиночном катании евгении медведевой гото-
вились выступить с речью. Их проинформиро-
вали о том, что они получат отчет независимой 
комиссии Самуэля Шмида ровно за 20 минут 
до того, как им предоставят слово. 

Понять, решено все заранее или 14 членов 
исполкома тщательно обдумывали вердикт, 
вечером во вторник понять было трудно. 

Пресс-служба кремля несколько раз за 
день обозначила: никаких решений и даже ком-
ментариев до вердикта мОк, который обещали 
вынести ровно в 21.30 (мск), не будет... 

Александр 
Кокорин 
(«Зенит»)

Боян Йокич 
(«Уфа»)

Владимир 
Полуяхтов 

(«Анжи»)

Джеферсон 
Фарфан 
(«Локомотив»)

Сильвестр Игбун 
(«Уфа»)

Понтус 
Вернблум 
(ЦСКА)

Александр 
Ташаев 
(«Динамо»)

Александр Селихов 
(«Спартак»)

Витиньо (ЦСКА)

Денис 
Глушаков 

(«Спартак»)

Андреас 
Гранквист 

(«Краснодар»)

Символическая 
сборная 19-го 
тура. Версия 

«МК»
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Держава. 4. Опоссум. 10. Восторг. 11. Антракт. 13. Опыт. 14. Сени. 
15. Грунтовка. 16. Ерунда. 18. Стресс. 20. Пружина. 22. Каптерка. 23. Мембрана. 24. Чайн-
ворд. 27. Панорама. 30. Аукцион. 32. Сопляк. 34. Смычок. 35. Обработка. 36. Обед. 38. 
Юнга. 39. Ремесло. 40. Окраина. 41. Кузница. 42. Канцлер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домосед. 2. Жмот. 3. Ватага. 5. Парнас. 6. Секс. 7. Мелисса. 8. Агенту-
ра. 9. Лаконизм. 10. Выручка. 12. Телефон. 17. Дистанция. 19. Террариум. 20. Персона. 21. 
Армянин. 25. Адаптер. 26. Диктатор. 27. Пригорок. 28. Мужчина. 29. Историк. 31. Экватор. 
33. Кореец. 34. Салага. 37. Дерн. 38. Юнец.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Парная продольная 
свистковая флейта. 4. Барыга, приобретающий 
краденые вещи. 10. Главное пожелание молодым 
в день свадьбы. 11. Церковник в сказке «Дикие 
лебеди». 13. Птица семейства цаплевых с маски-
ровочной окраской болотного камыша. 14. Афи-
на Паллада по отношению к Зевсу-громовержцу. 
15. Рассадник орхидей у Ниро Вульфа. 16. Ле-
чебная минеральная вода из Кисловодска. 18. 
Ягода, полезная для гипертоника. 20. Дуплет 
из двустволки. 22. Крайнее усердие воодушев-
ленного труженика. 23. Уличное средство связи. 
24. Зарядка спортсмена перед выступлением. 
27. Мелочный и вьедливый упрек. 30. Месть 
трусов, очерняющих конкурентов. 32. Десять 
тысяч метров, набранные самолетом при взлете. 
34. Штепсель, у которого только один штырь. 
35. Удача баскетболиста, забросившего мяч 
в корзину. 36. «Караван» подвод со скарбом 
барина. 38. Боковая поверхность корабельного 
корпуса. 39. Доктор с лицом Ролана Быкова в 
фильме «По семейным обстоятельствам». 40. 
Деревянный божок. 41. Праздник, после кото-
рого начинается семейная жизнь. 42. Лишний 
груз на аэростате.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шкаф для хрусталя и сто-
лового белья, который был почти в каждой со-
ветской квартире. 2. Дар, которого лишилась 
внезапно онемевшая болтушка. 3. Космети-
ческое средство для ухода за кожей лица. 5. 
Старожилы, на которых держится весь коллектив. 
6. Яблоко, висящее на яблоне. 7. «Мольберт» 
перед чертежником. 8. «Не порок» в названии 
пьесы Островского. 9. Космический гость, напу-
гавший жителей Челябинска. 10. Вольфрамовая 
загогулина в лампочке. 12. Варенье, похожее 
на джем. 17. Билет на весь театральный се-
зон. 19. Аксакал преступного мира. 20. Гер-
мес, «информировавший» греческих богов. 21. 
«Комплект» слов, входящих в состав языка. 25. 

Каждый из дюжины учеников Иисуса Христа. 26. 
Длинное копье с насаженным боевым топором. 
27. Легенда, переходящая из уст в уста. 28. 
Прежнее название автомобильного гудка. 29. 
Школьная «мегамаршрутка». 31. Возражение 
адвоката, не согласного с прокурором. 33. Из-
лишняя самоуверенность в речи и поведении. 
34. Луковый «краситель» для пасхальных яиц. 
37. Воздушный шар метеоролога. 38. Штраф 
за падение фигуриста во время исполнения 
программы на турнире.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Амосов (1913–2002), ученый-
медик, торакальный хирург
Джадд Апатоу (1967), кинорежиссер 
(«Сорокалетний девственник»)
Александр Балуев (1958), актер 
театра и кино («Жизнь и судьба», 
«Шаповалов»)
Лев Гудков (1946), директор Анали-
тического центра Юрия Левады 
Михаил Евдокимов (1957–2005), 
артист эстрады, юморист, киноак-
тер, глава администрации Алтайского 
края

Ольга Манеева (1962), кинопро-
дюсер, член Академии российского 
телевидения
Владимир Наумов (1927), киноре-
жиссер, сценарист, народный артист 
СССР

ПОД ГРАДУСОМ 

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -5…-3°, днем в Москве -3…-1°. 
Облачно, гололедица; ночью неболь-
шой снег; днем снег, ветер ночью юго-
западный, западный, 5–10 м/с, днем 
переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.41, заход Солн-
ца — 15.58, долгота дня — 7.17.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, до полудня слабая 

геомагнитная буря, к вечеру незамет-
ные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День независимости Финляндии.
1912 г. — при раскопках в еги-
петской Амарне обнаружен бюст 
Нефертити.
1917 г. — парламент Финляндии при-
нял решение об отделении от России 
и получении статуса независимого 
государства.
1917 г. — в порту Галифакса взорвался 
корабль, груженный боеприпасами. 
Погибло около 2000 человек.
1997 г. — военно-транспортный са-
молет Ан-124 ВВС России упал на 
жилой дом в Иркутске. Погибли 72 
человека.

— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

У большинства наших сограждан балы 
ассоциируются с дореволюционной 
Россией. Но в наше время эту тради-
цию активно возрождают. 12 декабря 
в Гостином Дворе пройдет II Междуна-
родный кремлевский кадетский бал. 
В этом году он приурочен ко Дню Кон-
ституции России и Дню героев Отече-
ства. Для всех участников это волную-
щее и ответственное мероприятие, 
которое запомнится им на всю жизнь, 
поэтому кадеты уже сейчас активно к 
нему готовятся. Кто будет танцевать 
на балу в Гостином Дворе, узнал «МК».

Участниками станут более 1500 кадетов 
почти из всех регионов России, что почти на 
500 человек больше, чем в прошлом году. Все 
они воспитанники ведомственных кадетских 
учреждений, кадетских классов школ, а так-
же воспитанники детских домов. В этом году 
бал получится действительно международ-
ный. Пригласили представителей из Греции, 
Сирии, Казахстана, Узбекистана, Белоруссии, 
Южной Кореи.

— В таком виде бал мы проводим второй 
раз, а вот сам по себе он уже четвертый, — 
рассказал Николай Антошкин, руководитель 

проекта, председатель правления Клуба Ге-
роев Советского Союза, Героев Российской 
Федерации. — Мы пригласили много высо-
копоставленных лиц, председателей партий, 
глав регионов, спортсменов и Героев России 
с женами, и многие уже предварительно дали 
согласие.

С некоторым сожалением он отметил, что 
хотелось бы, конечно, пригласить больше гостей, 
но зал не вмещает такое количество.

— Дети — это наше будущее, они будут 
руководить городами, регионами, наша зада-
ча — показать им достойных людей, с которых 
они могли бы брать пример, на кого равнять-
ся, — сказал Антошкин.

Сначала от каждого училища решено было 
пригласить по десять пар, но в итоге заявок 
пришло так много, что пришлось сокращать 
количество участников.

Однако мало подать заявку, нужно еще 
уметь танцевать. Поэтому организаторы при-
слали всем список из 16 танцев, которые ре-
бятам нужно разучить. В прошлом году кадеты 
показали настоящее мастерство, а в этом году 
обещали сделать все еще лучше. Кстати, во 
многих кадетских училищах крылатая фраза «на 
10 девчонок, по статистике, 9 ребят» работает 
строго наоборот. И тут на помощь приходит 
пансион воспитанниц Министерства обороны. 
Благодаря им можно быть уверенным, что без 
пары не останешься.

— Перед балом с утра будет репетиция, 
после нее ребята будут понимать, что будет про-
исходить на самом мероприятии, чтобы знать, 
как им правильно построиться, выйти, показать 
себя, — рассказали организаторы.

А вот Дмитрий Дунаев, заслуженный артист 
России, певец и композитор, хоть и не открыл 
секрет программы фестиваля, но намекнул, что 
на балу непременно прозвучит новая песня.

— Для первого бала мы сочинили Кадет-
ский вальс, который позже стал гимном всего 
кадетства, и с тех пор на каждом балу мы пре-
зентуем новую композицию. Этот год исключе-
нием не станет, — заверил он.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

НА КРЕМЛЕВСКОМ БАЛУ БУДУТ 
КАДЕТЫ ИЗ СИРИИ

С кем и как станцуют вальс воспитанники 
военных учебных заведений

...Я маленькая, но ты меня 
сразу заметишь. Меня легко 
потерять, но ты меня будешь 
ценить и не допустишь тако-
го. Сегодня не могу, извини. 
Встретимся 10-го числа у 
банкомата...
Твоя любимая зарплата.

— Ты не мог бы дать мне 
денег?
— На что?
— Ну так, на память.

Наконец-то завершились 

работы по реставрации Биг-Бена. 
Теперь знаменитые часы будут 
бить пять раз в день, сзывая 
правоверных на молитву.

— Ты с ле д ишь за своей 
фигурой?
— Ну как тебе сказать... Рань-
ше следила, теперь просто 
наблюдаю.

Объявление: «Жареный петух 
предлагает акупунктурный мас-
саж, резко повышающий жизнен-
ный тонус и активность».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Пока у нас идут споры о том, нужно 
ли показывать комедию «Смерть 

Сталина» британского режиссера Ар-
мандо Ианнуччи, созданную совмест-

ными усилиями Франции, Велико-
британии и Бельгии, пока против ее 
выхода протестуют коммунисты, на 
21-м международном кинофестива-

ле «Темные ночи» в Таллине про-
шла ее премьера. Советские вожди 
предстали в сатирическом свете, а 

сыграли их европейские и американ-
ские комики. Получился балаган про 

власть. Между тем на  «Артдокфесте» 
мы увидим документальное кино о 

другом отношении к Сталину. 

События фильма Армандо Ианнуччи про-
исходят в 1953 году. Сам Иосиф Сталин в ис-
полнении Андриана Маклафина присутствует на 
экране недолго. Никаких кавказских черт у него 
нет. На портретах, щедро украшающих площади 
и интерьеры, он скорее похож на азиата. Все, что 
происходит в фильме, — сплошной гротеск. Но 
как его принять людям, пережившим ужасы ста-
линского времени, — большой вопрос. Эстонские 
зрители так и говорили: «Все это смешно, когда 
бы не было так грустно». Такие вольные фильмы 
могут снимать только свободные люди, которые не 
пережили ужасы прошлого. Со стороны трагедия 
целой страны кажется абсурдом. Так не может 
быть. Но все это было. 

Герои Ианнуччи, а это цвет Политбюро — от 
Маленкова до Молотова — карикатурны. Еще 
не остыло тело Сталина, как пошла плясать гу-
берния. Берия первый у покойника сидит и при-
говаривает: «Воняешь, как конь, пущенный на 
мыло». В его голове уже зреют планы, да только 
хозяин окажется крепок и еще очнется. Но воз-
ня мелких людишек набирает обороты. Играют 
советских партдеятелей комедийные актеры. 
Сластолюбивого Берию, приводящего девушек 
в казематы Лубянки и обставляющего свидания 
цветами и прочими аксессуарами, сыграл коло-
ритный британский актер Саймон Рассел с богатой 
театральной биографией. У авторов фильма своя 

версия уничтожения Берии, и она вызовет бурную 
реакцию, учитывая накал страстей в обществе. 
Хорош и более других симпатичен в роли Хрущева 
виртуозный американский актер Стив Бушеми. Ни-
киту Сергеевича здесь называют Ники. Он самый 
человечный человек. Именно Хрущеву доверено 
обустроить похороны Сталина. Вот он и отбирает 
ткани, рюши, пока для Маленкова подыскивают 
маленькую девочку вроде той, что фотографиро-
валась со Сталиным. Важна преемственность во 
всем. Грандиозно придуман героический маршал 
Жуков в исполнении британского актера Джейсона 

Айзекса, известного по роли Люциуса Малфоя в 
«Гарри Поттере». Он тут не мужчина — орел. Вся 
грудь в орденах. На виске шрам. Жуков Айзекса 
словно сошел с портретов героев войны 1812 
года. Как сбросит шинель под бравурную музы-
ку, как покажет свою стать, как врежет Берии по 
лицу, а потом схватит автомат и пристрелит со 
словами: «Мерзкий ты был человек». Понятно, 
что родственников Жукова может в такой трак-
товке многое оскорбить. Но зал хохочет, потому 
что представить подобное в реальной жизни не-
возможно. Трудно показывать такую картину в 
стране, где окончательно не дана оценка деяниям 
Сталина, где много его защитников и почитателей, 
где снимается суррогатное кино, лакирующее 
годы его правления. Но как предостеречь чело-
вечество от безумия неограниченной власти? 
Иногда смех лечит.

В Москве, покажут две документальные кар-
тины о том, что значит для нас Сталин. «Красная 
душа» голландского режиссера Йессики Гортер 
снята с состраданием к нашим людям, которые 
не всегда осознают трагедию страны, хотя их 
родственники убиты. В «Стене» Дмитрия Боголю-
бова не иссякает поток желающих поклониться 
бюсту Сталина у кремлевской стены. «Спасибо 
вам за подвиг ваш», — читает стихи вождю его 
почитательница. Камера просто фиксирует люд-
ской поток. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Таллине показали 
сатирическую комедию 

о смерти советского 
вождя

ТЕМНЫЕ
НОЧИ
СТАЛИНА

РОССИЙСКИЕ 
4-Е КЛАССЫ 
ОКАЗАЛИСЬ 
ЛУЧШИМИ В МИРЕ
А московские — еще 
лучше российских
5 декабря по всему миру огласили 
результаты международного иссле-
дования уровня читательской грамот-
ности в младшей школе PIRLS. Самые 
высокие оценки — 581 балл — показала 
Россия, обойдя даже таких монстров 
образования, как Сингапур и Гонконг. 
Лишь одному участнику тестирования 
удалось превзойти этот результат, 
причем существенно. Абсолютным 
победителем оказалась Москва с не-
виданным прежде средним баллом 
— 612.

В 2016 году наши четвероклассники про-
ходили международные тесты PIRLS на навыки 
чтения на основе отрывка из переводного тек-
ста «Марта и рыжая курица» из сельской жизни 
Скандинавского полуострова. И, несмотря на 
чуждые реалии, справились со всеми зада-
ниями отлично, будь то описание эстетических 
переживаний в связи с прочитанным или умение 
извлечь из текста требуемую информацию. Как 
итог — первое место в мире со средним баллом 
581. На втором месте Сингапур (576 баллов), на 
третьем — Гонконг (569 баллов). Для сравнения: 
в Финляндии средний результат составил 566 
баллов, в Англии — 559, а в США — 549. 

Впрочем, главной сенсацией года ста-
ли результаты не российских, а московских 
четвероклассников. В 2016 году они прошли 
отдельное тестирование. И, побив все миро-
вые рекорды, показали средний балл 612. 
При этом, Москва показала вчетверо больше 
высших результатов, чем все страны мира, 
а, значит, и хороший уровень всеобщей под-
готовки учащихся.

Причин тому много, отметил глава столич-
ного департамента образования Исаак Калина. 
Тут и обеспечение всех желающих местами в 
дошкольных группах детских садов в составе 
школ; и введение обязательных диагности-
ческих работ во всех 4-х классах города; и 
введение единого повышенного норматива 
финансирования для всех школ (а не только для 
лицеев с гимназиями, как было прежде); и повы-
шение учительских зарплат; и переход на новый 
Федеральный государственный образователь-
ный стандарт для младшей школы; и массовое 
оснащение школ электронным и компьютерным 
оборудованием с одновременным переходом 
на контент образования, более соответствую-
щий вкусам современных детей. Главное же, 
что «с введением с 2012 года электронной за-
писи в школы и перехода на финансирование 
по принципу «деньги следуют за школьником» 
началась конкуренция школ за учеников, а не 
родителей за школы», — подчеркнул он.

Омрачает радость лишь одно, констатиро-
вал научный руководитель Института проблем 
образовательной политики «Эврика» Александр 
Адамский: «Мы видим, как наша школа ушла 
далеко вперед по сравнению с вузами, а те 
отстают от школы, и в этом большой риск!» 
Возможно, конечно, ситуацию исправит на-
правление в сферу высшего образования до-
полнительных средств: как раз сейчас, сообщил 
Адамский, «руководство страны принимает 
решение о возможном увеличении расходов на 
образование на 0,8% ВВП». Однако финансовый 
фактор, даже если такое решение и будет при-
нято, сработает лишь в случае эффективного 
расходования дополнительных средств. А это, 
надо признать, не самая сильная сторона наших 
чиновников от образования. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Кадр из фильма «Смерть Сталина».

По традиции, на выставке-ярмарке «Ладья. 
Зимняя сказка» будут представлены самые 
известные российские промыслы: хохломская 
роспись, гжельский фарфор, великоустюжское 
черневое серебро, ростовская финифть, во-
логодское кружево, богородская резьба по 
дереву, тобольская резная кость, жостовская 
роспись, оружие московских мастеров, янтарь 
Балтики и многие-многие другие. 

Например, хохломские мастерицы при-
везут в Москву коллекцию дамских сумочек 
из… дерева и украшения с традиционной ро-
списью. Художники семеновской росписи по-
радуют авторскими брошами в возрожденной 
мериновской росписи. Гости выставки смогут 
оценить вологодское кружево в интерпретации 
современных дизайнеров, необычные елочные 
игрушки от гжельских мастеров, специальный 
новогодний новгородский столовый текстиль с 
изящной ручной вышивкой, изделия Русского 
Севера, удивительно пластичную скопинскую 
художественную керамику. Камчатский край 
представит традиционную корякскую обувь, 
головные уборы, а самый северный район уди-
вит оригинальной одеждой камчатских эвенов 
и красивыми праздничными поясами. 

Как рассказали «МК» в Ассоциации «На-
родные художественные промыслы Рос-
сии», этот год является юбилейным сразу 
для нескольких уникальных художественных 
предприятий: без малого 200 лет отмечают 

фарфорщики подмосковного Ликино-Дулево, 
клинской игрушке (стеклянные елочные укра-
шения) исполнилось 130 лет, 90 лет празд-
нуют рязанские производители кружева. 
По случаю памятных дат мастера предста-
вят на выставке эксклюзивные произведе-
ния, сделанные вручную ограниченным 
тиражом. 

 Также посетители смогут полюбоваться 
авторскими изделиями в рамках различных 
конкурсных номинаций, таких как «Дорогая моя 
столица» или «Зимняя сказка» и включая новую 
— «Птицы как источник вдохновения». 

На главной площадке развернется образо-
вательный форум «Азбука народной культуры», 
где будет работать «Город мастеров», а лучшие 
художники проведут мастер-классы и помогут 
взрослым и детям создать собственные непо-
вторимые изделия. Кроме того, все желаю-
щие смогут познакомиться с туристическими 
маршрутами, связанными с предприятиями и 
музеями промыслов в российских регионах. 
А регионы расскажут гостям выставки о своей 
истории и традициях на специальных стендах. 
Так, впервые на ярмарке покажут презентацию 
Северного Кавказа, Калмыкии и Краснояр-
ского края. 

Кроме того, всех гостей ждет насыщенная 
концертная программа с участием этнических 
музыкальных коллективов и модные дефиле.

Ирина ПЕТРОВА.

В МОСКВУ ПЛЫВЕТ НОВОГОДНЯЯ «ЛАДЬЯ»
Выставка народных 
промыслов 
соберет мастеров 
со всей России
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Крупнейшая в стране вы-
ставка народного искусства 
вновь порадует москвичей и 
гостей столицы в канун ново-
годних праздников. С 13 по 
17 декабря в Экспоцентре на 
Краснопресненской набереж-
ной более 1600 творческих 
объединений и мастеров из 
65 регионов РФ представят 
свои произведения, объеди-
ненные общей волшебной 
темой — «Зимняя сказка».

0+ВЫСТАВКА


